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Setembro parece estar se configurando,ca-
da vez mais,  como o mês das "Proclamações". 
Tudo começou às (supostas) margens do Ipi-
ranga quando Dom Pedro I, em gesto heroico, 
voltando de uma visitinha  à Marquesa de San-
tos, cunhou o célebre "Ovinrudu!". Na  verdade, 
ele lia, na  ocasião, um bilhete de sua diligente 
esposa, Princesa Leopoldina, informando que 
já éramos uma Nação independente. Vá o fei-
to!, celebrado em épicos quadros guardados 
no Museu da República. Pouco tempo depois a  
grande  colcha  de  retalhos regionais do imenso 
Brasil desembocava em inúmeros conflitos e ou-
tras Proclamações. Detenho-me no caso do Rio 
Grande do Sul, onde vicejou desde setembro de 
1935 a  Revolução Farroupilha, que acabaria,-
também na sua Proclamação da República Rio-
grandense a 11 de setembro de 1836. E, desde 
então, vozes alteiam na primavera das estações 
em novas proclamações, senão de Independên-
cia, de estados de espírito. Melhor chamá-las, 
até, de desabafos d´alma.

Vejamos duas destas pérolas nos dias que cor-
rem:

1) 'O filho 02 (ou seria o 3°?) do Presidente 
Bolsonaro abriu a galeria com estas palavras 
tonitruantes que, se não fossem de um notório 
conservador, poderiam ser atribuídas a um exal-
tado comunista pregador da Revolução Prole-
tária contra as "Classes Dominantes": "Por vias 

democráticas a transformação que o Brasil quer 
não acontecerá na velocidade que almejamos... 
e se isso acontecer. Só vejo todo dia a roda gi-
rando em torno do próprio eixo e os que sempre 
nos dominaram continuam nos dominando de 
jeitos diferentes!"... Sem comentários...

2) Um Procurador do Estado de Minas Gerais, 
parece ter ouvido o brado de conclamação à ira 
e não perdeu tempo para dar a saber a Nação 
suas doutas palavras, relacionados ao seu salá-
rio 'miserê' de R$ 24 mil:“Estou fazendo a minha 
parte. Estou deixando de gastar R$ 20 mil de 
cartão de crédito e estou passando a gastar R$ 
8 (mil), para poder viver com os meus R$ 24 mil. 
Agora, eu e vários outros, já estamos vivendo à 
base de comprimidos, à base de antidepressivo. 
Estou falando desse jeito aqui com dois compri-
midos sertralina por dia, tomo dois ansiolíticos 
por dia e ainda estou falando desse jeito. Imagi-
ne se eu não tomasse? Ia ser pior que o Ronaldi-
nho. Vamos ficar desse jeito? Nós vamos baixar 
mais a crista? Nós vamos virar pedinte, quase?”, 
continuou o Azeredo dos Santos, com tom de 
voz bastante alterado..... Também sem comen-
tários, apenas registro histórico.

A crise do país parece ter atingido, enfim, 
além do emprego e das finanças públicas, tam-
bém o juízo das pessoas. Acreditava-se, primei-
ro, que bastava tirar a Era Lulo-Petista do coman-
do  que tudo se normalizaria. Veio o Presidente 

Temer e nada aconteceu. 
A depressão saiu da eco-
nomia, atingiu e Política 
e chegou às pessoas. A 
sinistrose expressou-se 
pela explosão de brasi-
leiros procurando o ex-
terior. Então vieram as 
eleições e criaram, no 
mínimo, um clima de ex-
pectativa: - Pior não fica! 
. Elegeu-se Jair "Mes-
sias", solenemente em-
possado com a corte de 
grande número de mili-
tares, juízes e procurado-
res, grandes empresários 
do campo e da cidade. 
Tudo pelo BRASILNOVO 
- ou seria NOVOBRA-
SIL?, sem os vícios da 
Repúblicas Velha acusa-
da de falsa renovação 
pela Constituição de 1988. Passaram-se quase 
nove meses, tempo de gestação de uma  alma 
de difícil confecção e não se viu, ainda , nenhum 
resultado palpável. Desemprego/desalento na 
ordem de 25 milhões, ou 1/4 da nossa Popu-
lação Ativa; PIBinho rastejante; déficit público 
crescente, mesmo sob Teto dos Gastos e , ain-
da por cima, Amazônia em chamas. Pior: A base 
governamental do dia da posse se esvai pelo 
ralo de interesses eleitorais. O PMDB já procu-
ra maior independência. O PSDB, sempre meio 
de lado, mas com o Governador de São Pauloj 
já de olho em 2020, pula fora e conclama - ou-
tra Proclamação - a reorganização de uma Frente 
Democrática anti-bolsonaro, atraindo para si os 
Governadores de Santa Catarina e Minas Gerais. 
O Partido Novo  recruta os dissidentes dispersos 
pela confusão,  como a Deputada Tábata e,cer-

tamente, alguns 'menudos' do PSL, dentre eles 
o microcéfalo Alexandre Frota. Parece que tudo 
começa a desmoronar. Basta  ver e ouvir a REDE 
GLOBO para se ter a impressão de que algo está 
para ir aos ares além de suas telenovelas. Só a 
Oposição, enfim, parece quieta, concentrada na 
Campanha LULA LIVRE como estopim de uma 
reversão mágica. A tudo e a todos o Presiden-
te  responde com o gesto de arminha de dedos 
apontados para o horizonte. Qual horizonte? 
Ninguém sabe, embora sabendo que ele joga 
para seu empoderamento pessoal sobre uma 
enorme estrutura institucional que é  o Estado, 
amparado, de um lado, pelo Sílvio Santos e,por 
outro, pelo Bispo Edir Macedo, sob os aplausos 
frenéticos do' Véio da Havan'...

Mas estamos a meio  mês. Vamos esperar o 
que se nos oferece até o dia 30.

OPINIÃO

AS  PROCLAMAÇÕES  DE  SETEMBRO

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e page: www.paulotimm.com.br

Paulo Timm
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O vereador mais uma vez repetiu em 
seu discurso que entende que o fato do 
morador pagar o seu Imposto Sobre Pro-
priedade Territorial Urbana (IPTU) já pro-
va que a habitação para o poder público 
é legítima, mesmo que a documentação 

só diga respeito à posse. O vereador acha 
que não há coerência em fazer qualquer 
julgamento sobre a escrituração da pro-
priedade quando o morador quer sim-
plesmente reformar seu imóvel de forma 
regular e formal. Para Gimi, este direito 

(de reforma) independe da propriedade 
registrada de forma cartorial. 

Em nota para a imprensa, Gimi encer-
rou sua defesa ao projeto aprovado lem-
brando que os impostos e as licenças de 
reforma são passados ao cidadão apenas 

por ele ter poderes sobre alguma coisa 
(que pode ser móvel ou imóvel). E que 
por definição, o IPTU é um tributo que 
incide sobre a "propriedade", predial e 
territorial, assim como seu domínio e a 
posse.

POLÍTICA

Projeto do Vereador Gimi que facilita as reformas em Torres é aprovado
Busca do direito de cidadãos de manterem suas residências com reformas formais é o foco do PL idealizado pelo vereador, que pede sanção do prefeito.

Foi aprovado por unanimidade, 
na última sessão ordinária da Câma-
ra dos Vereadores de Torres, o Pro-
jeto de Lei Complementar 07/2019, 
que altera dispositivos na Lei 3.375, 

que por sua vez Institui o Código 
de Obras de Torres. O projeto é de 
iniciativa do Vereador Gibraltar Vi-
dal – Gimi (MDB) e na pratica reti-
ra a necessidade de apresentação 

da matrícula do registro de imóveis 
nos casos de acréscimo ou reforma 
em residências “Um grande numero 
de munícipes de Torres estão impe-
didos de simplesmente manterem 

seus imóveis, só porque eles não 
possuem registro cartorial. Por isto 
é necessária essa modificação le-
gal”, afirmou o vereador na defesa 
de seu PL. 

Para vereador as reformas 
são legais e têm prova cabal no 

pagamento de IPTU

Se paga IPTU, deve ter os outros direitos perante a prefeitura

O vereador Gimi diz também que 
“tem certeza da sensibilidade do 

Prefeito de Torres, Carlos Sousa, em 
sancionar a Lei”. Para ele, se trata 

de um marco, onde, a partir desse 
momento, o cidadão torrense terá 

total direito de manter suas residên-
cias, inclusive fazendo as reformas 

ou ampliações necessárias em qual-
quer família em suas moradias.

Sanção

Ivan Brocca é o novo presidente do PT de Torres 
Ex presidente da OAB Torres irá chefiar o diretório municipal dopartido durante o próximo pleito eleitoral

No último domingo, dia 8 
de setembro, aconteceu a elei-
ção do diretório municipal do 
Partido dos Trabalhadores de 
Torres.  O diretório só será em-
possado em janeiro de 2020 
- e será e responderá pelo par-
tido durante a eleição muni-
cipal (que ocorre em outubro 
do ano que vem). Conforme 
informou em seu espaço de 

tribuna a vereadora do partido 
Mariete da Silveira, o advoga-
do e ex-presidente da OAB de 
Torres, Ivan Brocca, foi eleito 
presidente do diretório local. 

Na página do Partido dos 
Trabalhadores (PT) de Torres 
no Facebook, uma imagem 
mostra participantes do Par-
tido Democrático Trabalhista 
(PDT) que foram prestigiar a 

votação democrática da agre-
miação parceira.  No texto, a 
assessoria do PT Torres afirma 
que, durante a posse da nova 
diretoria, “teve a honra e o pri-
vilégio de receber os compa-
nheiros André Pozzi, Amilton 
Machado e demais membros 
do PDT, assim como o já candi-
dato a prefeito de Torres pelo 
Psol, o Marzinho”. 

Ivan - de óculos abraçado com Marzinho do Psol (e) e Amilton do 
PDT (d) - no em que foi eleito presidente do PT de Torres

Alceu Moreira confirma pagamento de R$ 335 mil para Morrinhos do Sul e Três Forquilhas
Deputado também tem se destacado por ações em prol do  Produtor Rural brasileiro

Também na sua atuação como presiden-
te da Frente Parlamentar da Agropecuária 
(FPA) o deputado Alceu Moreira busca solu-
cionar as demandas do setor. As pautas mais 
importantes da agricultura são discutidas em 

audiências diárias com o Governo Federal.
“Como presidente da FPA buscamos 

diariamente junto ao Ministério da Agri-
cultura e todos os ministérios envolvidos 
com o agro solução para o setor. Queremos 

fortalecer o agricultor do nosso país. Temos 
que criar condições para ele produzir cada 
vez mais, gerando desenvolvimento e renda 
para o homem do campo”, ressaltou Alceu 
Moreira.

Foi confirmado o pagamento de re-
cursos destinados pelo deputado federal 
Alceu Moreira (MDB) para os municípios 
de Morrinhos do Sul, que recebeu R$ 120 
mil para custeio da Saúde e para Três For-
quilhas, que teve o valor depositado de 
R$ 215 mil para aquisição de uma retro-
escavadeira.

No seu mandato como deputado 

federal, Alceu Moreira sempre buscou 
auxiliares os municípios do Litoral Norte 
na busca de recursos para atender as ne-
cessidades da região de sua origem. De 
acordo com o parlamentar, áreas como a 
saúde precisam sempre de investimentos 
para atender com qualidade a população.

“No nosso mandato sempre busca-
mos auxiliar os municípios na saúde, 

uma área muito importante para a co-
munidade do Litoral Norte. Junto com os 
companheiros do MDB alcançamos mais 
essa conquista. O desenvolvimento da in-
fraestrutura e a agricultura também são 
áreas que necessitam de investimento. 
Com esse novo equipamento para Três 
Forquilhas, certamente teremos qualifi-
cação nesse setor”, frisou Alceu Moreira.

Defesa do produtor rural em todo o Brasil

  Foi remarcada a audiência pública que  vai discutir diretrizes do orçamento torrense 
Lei de Diretrizes Orçamentárias (LDO) é baseada no Plano Plurianual (PPA) e é a origem do Orçamento anual, a LOA

 Foi transferida para a próxima  
segunda-feira, dia 16 de setembro, 
a Audiência Pública, a ser realiza-
da na Câmara Municipal de Torres, 
para que haja a apresentação e ana-

lise das Diretrizes Orçamentárias 
para o exercício de 2020 do muni-
cípio.

As Diretrizes Orçamentárias são 
fruto da chamada LDO (Lei das Di-

retrizes Orçamentárias), um PL que 
ocorre anualmente, já enviado para 
a Câmara, de autoria da prefeitura. 
O documento deveria sugerir a "di-
reção” dos rumos da administração 

pública - orientando a elaboração 
dos orçamentos fiscais, da segurida-
de social e de investimento do Po-
der Público, desenhando a divisão 
das verbas pelas secretarias e proje-

tos prioritários locais. E é a partir da 
LDO que vereadores podem sugerir 
mudanças assim como segmentos 
sociais especiais (se estes forem re-
presentados).

A LDO é anual e baseada no Pla-
no Plurianual (PPA) - feito para qua-
tro anos e que vale para o quadriênio 
2018/2021 (já aprovado). O PPA dese-
nha os rumos financeiros do governo 

em quatro anos - e traduz sempre um 
ano do governo seguinte (justamente 
por este não poder fazer orçamento já 
no primeiro ano de trabalho).  A  LDO 
portanto é a estratégia governamental, 

que  também é a base da Lei do Orça-
mento anual (LOA). 

Já a LOA, finalmente, traduz em nú-
meros a receita prevista e a despesa 
projetada para o exercício seguinte, (no 

caso atual do ano de 2020, último ano 
do atual mandato do governo Carlos 
Souza). A LOA é o orçamento prático, 
baseado na estratégia da LDO que, por 
sua vez, foi baseada nos rumos do PPA.

A Audiência Pública da LDO de 2020 
na Câmara será realizada no plenário 
da Casa Legislativa torrense, na terça-
-feira, dia 10 de setembro, às 14 horas. 
Participe!

Direção, estratégia e operação
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A secretaria ainda destaca 
que festas de aniversários nas 
EMEI´s (educação infantil) são 
organizadas pela própria esco-
la, com o fornecimento de um 
lanche balanceado/equilibra-
do, não sendo mais permitidas 
as tradicionais guloseimas de 
aniversário trazidas de casa. As 
salsichas deixaram de compor 
a alimentação escolar, seja nos 

lanches compartilhados, seja nas 
vendas em promoções e festas 
juninas organizadas pela escola. 
O consumo de refrigerantes e 
sucos artificiais também foram 
proibidos no ambiente esco-
lar."Quanto aos lanches trazidos 
pelos alunos de casa, as famílias 
são orientadas de que já existe 
um cardápio próprio, mas que se 
mesmo assim desejarem enviar 

lanche de casa, que não são per-
mitidos o consumo de alimen-
tos como salgadinhos, biscoitos 
recheados, refrigerantes, sucos 
artificiais e chocolates".

Na visão da Secretaria de Edu-
cação de Torres, todas essas medi-
das são de fundamental importân-
cia para a saúde das crianças, pois 
a escola é um espaço de formação 
integral e cabe a ela a conscientiza-

ção e a educação nutricional. Con-
forme a secretária da pasta, Sílvia 
Teixeira Pereira, a Prefeitura conta 
com uma nutricionista responsável 
técnica pelo setor de alimentação 

escolar, Patricia Pugen, que é en-
carregada da elaboração dos car-
dápios balanceados e adequados, 
de acordo com as especificações 
técnicas do FNDE.

TORRES

Prefeitura torrense está focada na qualidade da alimentação escolar
Com Prefeitura de Torres

Desde o início desta gestão, a 
Secretaria de Educação de Torres 
vem realizando ações com o pro-
pósito de proporcionar e incenti-
var a alimentação saudável e de 
qualidade aos alunos, por meio 
de palestras, formações para as 
merendeiras, atividades de edu-
cação nutricional nas escolas e 
capacitações principalmente para 
as equipes das Escolas Municipais 
de Educação Infantil em relação à 

alimentação de 0 a 2 anos.
"Considerando que a alimenta-

ção contribui para o crescimento, 
o desenvolvimento, a aprendiza-
gem e o rendimento escolar dos 
estudantes, bem como promove 
a formação de hábitos alimenta-
res saudáveis, são ofertadas re-
feições saudáveis com alimentos 
orgânicos oriundos da agricultu-
ra familiar de acordo com cada 
modalidade de ensino (Creche, 
Pré-Escola, Fundamental, AEE e 
EJA). Pensando também que os 

índices de obesidade infantil vêm 
aumentando consideravelmente 
com o passar dos anos, na medi-
da em que os alimentos industria-
lizados passaram a ganhar mais 
espaço na alimentação diária das 
crianças, o consumo de alimen-
tos ultraprocessados (alimentos 
pobres nutricionalmente, ricos 
em calorias, açúcar, gordura, sal, 
aditivos químicos) passou a ser 
reduzido nas escolas municipais 
de Torres", ressalta a secretaria 
de educação.

Alimentação balanceada e orientação às famílias

SINE Torres troca de endereço
A Agência do Sistema Nacional de 

Emprego (SINE) de Torres mudou de 
localização. A mudança faz parte das 
políticas de contenção de despesas do 

governo do Estado do RS, gestor dos 
espaços de serviços espalhados pelo 
estado.  Não havia verba para pagar 
todas as despesas locais, e a porta de 
empregos localizada em Torres pode-
ria ser centralizada em outra cidade 
do litoral. 

Mas a gestora do serviço em Tor-
res, Dione Andrea dos Santos, que é 
também presidente do Partido Demo-
crático Social PSD local, conseguiu um 
local sem pagar aluguel, para que não 
fossem fechadas as instalações locais. 

Agora o SINE Torres funciona na 
Rua Borges de Medeiros 220, próximo 
da esquina da Avenida Silva Jardim, 
na antiga sede do IPE.  A entidade é 
uma parceria dos governos federais e 

estaduais, gestionada pelo executivo 
estadual. No RS, a gestão é feita atra-
vés da Fundação Gaúcha do Trabalho 
e Assistência Social (FGTAS) , onde  

busca-se direcionar, gratuitamente, a 
população para as vagas de trabalho 
existentes, unindo empresário e em-
pregador em suas buscas de perfis. 

Prefeitura realiza licitações para obras de infraestrutura 
urbana e turística neste mês de setembro

Na sexta-feira (06) a Prefeitura de 
Torres divulgou licitações referentes 
ao Pacote de Obras “Transforma 
Torres”. Se tudo ocorrer dentro da 
normalidade, Torres vai se transfor-
mar num grande canteiro de obras 
já neste segundo semestre do ano. 

"São obras importantes para a in-
fraestrutura urbana e turística da 
cidade. Tudo está publicado no site 
da Prefeitura no Menu 'Licitações'. 
Contando que as licitações tenham 
empresas interessadas e que os 
demais trâmites ocorram regular-

mente, sem qualquer imprevisto 
burocrático, muitas obras já serão 
iniciadas neste ano, contemplando a 
demanda de moradores, visitantes e 
vereadores", ressalta a prefeitura de 
Torres.

Duas demandas do Pacote 
Transforma Torres já tiveram o pro-
cesso licitatório concluído, caso 
do Cercamento do Balonismo (R$ 
192.355,88) que foi aberto dia 1º 
de julho, faltando a Ordem de Ser-
viço e a dos Canteiros Centrais na 
Avenida Barão do Rio Branco (R$ 
369.290,73)  que foi aberto no dia 
5 de julho e encontra-se em obras. 
Também já foi aberta no dia 2 de se-
tembro a Recuperação dos Molhes 
(R$ 294.690,00), que está em fase 
de recurso junto a empresa partici-
pante. Todas as obras resultaram da 
articulação da atual administração 

municipal. Abaixo, a relação das lici-
tações:

LICITAÇÕES JÁ ENCAMINHADAS

Cercamento Balonismo 
R$ 192.355,88 (ORDEM DE SERVI-
ÇO)  
Canteiros Centrais  
R$ 369.290,73 (EM OBRAS)  
Recuperação dos Molhes 
R$ 294.690,00 (EM FASE DE RECUR-
SO POR EMPRESA)    

PRÓXIMAS LICITAÇÕES

16/09/2019  - Pavimentação 
Asfáltica (R. Carlos Souza e R. J. Hoff-
meister) - R$1.176.118,22    
16/06/2019  - Faixas Elevadas 
R$ 296.717,15  /R$1.472.835,37  
18/09/2019 - Pavilhão Balo-

nismo R$ 714.900,35    
10/09/2019  - Construção de 
Base para Playgrounds 
R$ 45.515,14    
23/09/2019 - Terminal de 
Atendimento Balonismo 
R$ 479.523,45    
23/09/2019 - Infraestrutura 
Balonismo -  
R$ 189.328,12  /R$ 668.851,57   
   
19/09/2019 -Playgrounds Praças – 
Brinquedos  R$ 110.373,97  
12/09/2019 -Infraestrutura Torren-
se   R$ 306.143,84   
 
18/09/2019 - Pavimentação Rua Flo-
res da Cunha  R$ 245.389,02   
        
 
26/09/2019 - Quadra Poliesportiva – 
Mampituba  R$ 194.403,14  
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Pelo sexto ano consecutivo, Torres terá ação durante 
o Dia Mundial de Limpeza de Rios & Praias

Evento será no dia 21 de setembro, e como de costume ocorrerá na Praia da Guarita

A VI Edição do Dia Mundial de 
Limpeza de Rios & Praias (DMLRP) 
“Clean Up The World" está chegan-
do em Torres. O evento vai ocorrer 
às 10h do dia 21 de Setembro (sá-
bado) na Praia da Guarita.O DMLRP 
é um evento criado em 1986 pela 
ONG Ocean Conservancy, sendo 
que  em 2019 teremos mais de 600 
cidades envolvidas no Brasil e mais 
de 100 Países em todo mundo rea-
lizando ações de limpeza.

Em Torres, como já se tornou 
tradição desta data, será realizado 
o abraço simbólico nas areias da 
Praia da Guarita, com a participa-
ção do ambientalista/artista/maris-
queiro Paulo França "Preserva Tor-
res", que realizará um de seus belos 
desenhos na areia . Além disso, ha-
verá a Limpeza de Praia Voluntária 
da Praia da Guarita (com posterior 
Quantificação e separação dos re-
síduos coletados para estatística 
mundial), bem como Intervenção 
artística e brincadeiras para crian-
ças - com a participação especial do 
Projeto Somos do Mar. 

Os primeiros 50 voluntários re-
ceberão camiseta alusiva ao evento, 

conforme revelou Alexis Sanson, 
idealizador do Projeto Praia Lim-
pa Torres (Organizador do Evento) 
. "Ficamos felizes em ver que este 
evento se consolidou em Torres, 
sendo que é o sexto ano consecuti-
vo que o DMLRP ocorre por aqui. É a 
semente em nome da preservação 
do nosso Planeta germinou, sendo 
que agora contando também com 
a adesão de diversos outros volun-
tários preservacionistas pelo litoral 
gaúcho. É uma verdadeira corrida 
contra o tempo para que principal-
mente nossos oceanos não se tor-
nem 'oceanos plásticos' pois isso 
prejudica a vida no planeta! Precisa-
mos agir!!", comenta Alexis Sanson.

Todos materiais para a limpeza 
de praia(baldes e luvas para coleta 
dos resíduos) serão fornecidos aos 
voluntários. Durante a realização 
do evento não haverá cobrança de 
entrada de veículos no Parque da 
Guarita, uma cortesia da Prefeitura 
de Torres (mas fica a dica para que 
você vá a pé, de bicicleta e aprovei-
te as trilhas de acesso ao Parque da 
Guarita). Em caso de chuva o evento 
será TRANSFERIDO para nova data.

Lembrando que ocorrerão ou-
tros eventos relacionados ao Dia 
Mundial de Limpeza de Rios & 
Praias no litoral gaúcho nesta mes-
ma data. Além de Torres haverão 
grupos organizados em Arroio do 
Sal, Rondinha, Capão da Canoa, 
Atlântida, Oasis Sul, Atlântida Sul, 

Imbé, Tramandaí, Cidreira, Pinhal, 
Quintão e Porto Alegre  que tam-
bém deverão realizar ações relacio-
nadas ao DMLRP 2019.

Patrocínio: Lummertz Imoveis, 
Cantinho do Pescador, Joana Gue-
des Advocacia, Pinho Construtora

 Apoio: Água mineral Santo 
Anjo, Prefeitura de Torres, Pinho 
Veículos, Projeto Somos do Mar, 
Gustavo Selau Photography, Rádio 
Fan Atlantico Sul, Litoral Na Rede, 
TV Litoral Torres, Surf Business, Rá-
dio Maristela, A FOLHA Torres

Grupo de voluntários realiza abraço simbólico na Praia da Guarita 
(Foto: Rodrigo Baleia - in memoriam)
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80% dos funcionários dos correios de Torres aderem 
à greve nacional por tempo indeterminado

Os Sindicatos dos Trabalhado-
res dos Correios em vários estados 
do Brasil, sem acordo coletivo, de-
cretaram greve geral ontem, terça-
-feira, 10 de setembro, por tempo 
indeterminado. A decisão foi to-
mada após assembleias dos tra-
balhadores, que buscam reajuste 
salarial pela inflação, de 3,43%, e a 
manutenção de benefícios, como 
ter os pais como dependentes no 
plano de saúde e coparticipação 
de 30%; continuidade de percen-
tual de férias em 70% e vales ali-
mentação e refeição

Na manhã de quarta-feira (11), 
em entrevista à repórter Melis-
sa Maciel (na Unidade Móvel da 
Rádio Maristela), trabalhadores 

da Agência e do Centro de Distri-
buição Domiciliar (CDD) de Torres 
afirmaram que a direção dos Cor-
reios, possivelmente a mando do 
Governo Federal, se negou a ne-
gociar com os trabalhadores. “A 
intenção do Governo Bolsonaro é 
acabar com os benefícios da cate-
goria, reduzindo radicalmente os 
salários e benefícios para facilitar 
a privatização da Empresa”, afirma 
Rudinei Amaral, um dos líderes da 
categoria em Torres.

De acordo com a trabalhado-
ra dos Correios de Torres, Karina 
Sander, os funcionários de Torres 
buscam a compreensão e apoio 
da população para que no futuro 
possam seguir trabalhando com 

condições dignas e tranquilidade. 
“A população reconhece o nosso 
trabalho. Nos dedicamos a fazer 
sempre o melhor, faça chuva ou 
faça sol. Benefícios adquiridos há 
anos pelos funcionários estão em 
risco, o que não permitirá que 
realizemos o nosso trabalho com 
qualidade e dignidade ao traba-
lhador”, desabafa Karina.

Agência e CDD de Torres

Nesta quarta-feira, 11, primei-
ro dia de paralisação, cerca de 
80% dos funcionários aderiram 
a Greve. A Agência dos Correios 
do Centro de Torres e o CDD, na 
Rua Coronel Pacheco, seguem em 

funcionamento com atendimento 
parcial. Podendo a ficar totalmen-
te paralisados nos próximos dias, 

caso a adesão chegue à 100% em 
Torres.

FONTE: Rádio Maristela

Palestra sobre “Atendimento ao Cliente” reúne 300 
pessoas na Casa da Terra

TORRES - Cerca de 300 pessoas 
participaram nessa terça-feira, 10 de 
setembro, da palestra “Atendimen-
to ao Cliente” realizada na Casa da 
Terra, evento promovido pela Prefei-
tura Municipal, através da Secretaria 
do Trabalho, Indústria e Comércio. A 
iniciativa contou com a participação 
do vice-prefeito Fábio Amoretti e da 
secretária Adriani Amoretti, que na 
oportunidade disse que a Secreta-
ria está comprometida em oferecer 
mais eventos técnicos visando a 
qualificação da mão de obra torren-
se.

No auditório, participantes com 
diferentes interesses, trabalhadores 
que buscaram capacitação e jovens 
que pretendem trabalhar em breve. 

Também presentes, dirigentes de 
entidades da área, lojistas, proprie-
tários de pousadas, restaurantes e 
comércio, em geral. Grande número 
de interessados procedia de municí-
pios próximos de Torres.

A palestra da turismóloga e em-
presária Ivone Ferraz, diretora da 
Rede Ficare Hotéis, presidente do 
Sindicato de Hotéis, Bares e Restau-
rante do Litoral RS, foi dirigida tanto 
ao atendimento do público torrense 
como aos turistas. O principal recado 
foi de que o trabalhador, indepen-
dente do segmento em que atua, 
esteja comprometido em solucionar 
todo e qualquer problema apresen-
tado pelo cliente. Para tanto, ele pre-
cisa buscar capacitação, enfatizou.

Taxa de mortes violentas cai no Brasil 
(e também em Torres)

O Brasil registrou 57.341 mortes vio-
lentas intencionais em 2018, redução 
de 10,43% em relação ao ano anterior, 
quando o número chegou a 64.021. Os 
dados fazem parte do Anuário Brasileiro 
de Segurança Pública 2019, divulgado 
na terça-feira, dia 10 de setembro, pelo 
Fórum Brasileiro de Segurança Pública.

A taxa de homicídios para cada grupo 
de 100 mil habitantes chegou a 27,5 no 
país em 2018, enquanto em 2017 era de 

30,8 – uma redução de 10,8%. No recor-
te por unidades federativas, as maiores 
taxas estão em Roraima (66,6), no Ama-
pá (57,9), no Rio Grande do Norte (55,4) 
e no Pará (54,6). Já as menores foram 
registradas em São Paulo (9,5), Santa 
Catarina (13,3), Minas Gerais (15,4) e no 
Distrito Federal (16,6).

“Em Roraima, onde essa guerra en-
tre PCC [Primeiro Comando da Capital], 
CV [Comando Vermelho] e grupos locais 

ainda não se resolveu, muito pelo con-
trário, as taxas de homicídios dolosos 
subiram 227% nesta década”. No caso 
do Amapá, o anuário destaca o cenário 
como “ainda mais dramático”. Os dados 
mostram que a taxa de mortes violentas 
por 100 mil habitantes cresceu 1.100% 
em sete anos. "Serviços de inteligência 
atestam a existência de sete facções cri-
minais no estado, ainda em guerra no 
início de 2019", aponta o estudo.

Em Torres, entretanto a queda só aconteceu em 2019, um ano após os dados registrados pelo Anuário de Segurança Pública (referentes à 2018)

 ZOOM LOCAL: Em Torres queda foi um ano após
Na cidade de Torres, centro de um polo 

urbano do Litoral Norte gaúcho, a queda 
também aconteceu. Mas o movimento foi 
um ano após a queda no Brasil. Aqui na 
região, no ano de 2018 as ocorrências de 
homicídios primeiramente cresceram em 

comparação com 2017- mas desceram 
em 2019. Por aqui, a maioria das mortes 
esteve relacionada com brigas por espa-
ço entre as organizações para o tráfico de 
drogas, um fator bastante determinante 
também em todo o Brasil.

Conforme dados fornecidos pelo dele-
gado da Polícia Civil de Torres (DP), Julia-
no Aguiar, em 2017, foram contabilizadas 
19 mortes violentas (assassinatos) . Em 
2018 o número cresceu para 22 homicí-
dios, num aumento de 15%. Mas no ano 

de 2019, após ações fortes implementa-
das na cidade pela Polícia Civil - em parce-
ria com a BM - as mortes violentas caíram 

para 8, até o final do mês de agosto. As-
sim, há uma queda projetada relativa de 
mais de 40%.

Imagem: Agencia Brasil
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Na última sessão da Câmara Municipal de 
Torres, realizada na segunda-feira, dia 9 de se-
tembro ocorreram duas participações especiais: 
uma homenagem da Casa Legislativa e uma par-
ticipação de tribuna. Inicialmente, a 27ª Sessão 

Ordinária da Câmara Municipal entregou uma 
homenagem requerida pelo Vereador Marcos 
Klassen à artista Patrícia Schardosim Vargas. 
Patrícia é artista plástica, especializada em pin-
turas a óleo, acrílico tecido e artesanato - com 

exposições destacadas no Brasil, na América 
Latina e Europa, inclusive retrado a natureza de 
Torres.

Participação de Pastor na 
tribuna

A seguir houve a participação na Tribuna Po-
pular do Pastor Samuel Medeiros, Presidente 
da Igreja Evangélica Assembleia de Deus de Tor-
res. Ele há dois anos foi transferido para Torres 
para substituir o antigo pastor (e ex-vereador 
torrense) Nilson 
Schardosim, hoje 
atuando em outra 
cidade gaúcha.  Na 
ocasião o pastor 
lembrou que a 
Igreja Assembleia 
de Deus de Torres 
também trabalha 
em várias campa-
nhas sociais sem 
fins religiosos, 
para atender a so-
ciedade local. 

A secretária estadual da Saúde, Arita Bergmann, rece-
beu nesta quinta-feira, 9 de setembro, a direção do Conse-
lho das Secretarias Municipais de Saúde do RS (Cosems/
RS), que na oportunidade, apresentou a proposta de im-
plantação de um programa estadual de contratação de 
médicos para a Atenção Básica pela Secretaria da Saúde. 
A secretária de Torres, Suzana Machado, integra esta dire-
ção. A intenção da entidade é o custeio das contratações 
pelo Governo do Estado como forma de pagamento dos 
repasses pendentes com os municípios. Arita respondeu 
que o projeto será analisado por um comitê do governo.

A proposta do Cosems/RS é uma resposta à mudança 
do perfil prioritário do novo programa Médicos pelo Bra-
sil, do Ministério da Saúde. As novas diretrizes do proje-
to federal que substituirá o Mais Médicos fará com que o 
Estado perca 778 profissionais em 133 municípios, com 
impacto em uma população estimada em 2,5 milhões de 
pessoas. Em virtude desse panorama, o Cosems/RS e a Fe-
deração das Associações de Municípios do Rio Grande do 
Sul (Famurs) fizeram a proposição do provimento de bolsas 
de residência médica para qualificação em saúde da família 
e comunidade. Os recursos para o custeio seriam baseados 
nas dívidas de anos anteriores do Governo do Estado com 
municípios na área da saúde, com os pagamentos dos dé-
bitos por meio da remuneração dos profissionais.

Após ser apresentada ao projeto, a secretária destacou 
a importância da manutenção da cobertura de equipes 
de Saúde da Família no Estado. Ela adiantou que levará o 
assunto para discussão em uma comissão do Governo do 
Estado que, além da Secretaria da Saúde, terá ainda a par-
ticipação das pastas da Fazenda, Casa Civil, Planejamento, 
Orçamento e Gestão e de Articulação e Apoio aos Muni-
cípios. Na reunião, a secretária esteve acompanhada da 
diretora do Departamento de Ações em Saúde, Ana Costa, 
enquanto o Cosems/RS esteve também representado por 
outros secretários municipais de saúde e demais membros 
da diretoria, como o presidente Diego Espíndola

 Quitação das dívidas com município

Neste ano, além de voltar a pagar municípios e hospi-
tais com regularidade, a gestão negociou a quitação de R$ 
216 milhões em repasses em aberto, referentes ao perío-
do de 2014 a 2018. Esse valor foi dividido em 16 parcelas 
iguais, sendo que três delas já foram pagas. Há ainda R$ 
480 milhões em valores de anos anteriores não empenha-
dos, ou seja, que foram contratados sem a previsão orça-
mentária. No momento, o governo estuda a viabilidade 
econômica de usar imóveis do Estado na compensação das 
dívidas com prefeituras.
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1-EM TORRES Apartamento de 
dois quartos,  cozinha, área de 
serviço, estar, jantar, sacada. No 
centro, próximo ao hospital. Óti-
mo para morar ou locar. Venha 
nos visitar ou entre em contato. 
COD. PZ03756 – R$ 260.000,00

2-PENZ IMÓVEIS VENDE 
EM TORRES, apartamento 2 
quartos, banheiro social, co-
zinha, área de serviço, estar 
living, ótima localização, próximo 
das 4 praças, e 3 quadras da 
beira mar! COD PZ03377 – R$ 
280.000,00

3-APARTAMENTO em Torres:  
UM (01) quarto, com sacada 
e uma vaga de garagem. ÓTI-
MO para veranear, morar ou 
rendimentos com locações. R$ 
300.000,00. COD. PZ03075

4- VENDE em Torres, no Cen-
tro. Apartamento de um quarto,  
cozinha, sala, banheiro, sacada,  
garagem. R$ 270.000,00 COD 
PZ03754.

5 – VENDE em Torres, Apar-
tamento de 03 quartos, com 
sacada, churrasqueira, sala de 
estar e jantar, cozinha, área de 
serviço, banheiro suíte e social, 
garagem. COD. PZ03546 – R$ 
480.000,00

6 – Apartamento no Centro de 
Torres, dois quartos, dois banhei-
ros, duas sacadas, duas gara-
gens privativas fechadas e com 
churrasqueira.  COD. PZ03717 
- R$ 450.000,00

7 - LOJA no Passo de Torres-
-SC próximo ao Rio Mampituba, 
medindo 45,42m² de área priva-
tiva e 68,33m² de área total. R$ 
330.000,00 – CÓD. PZ03483

OBS: OS VALORES DESTAS OFERTAS 
ESTÃO SUJEITO A ALTERAÇÕES

Venha nos visitar. Temos outros imóveis a 
oferecer.

Rua José Antonio Picoral, 80, Loja 04.
(51) 3626 1821 / (51) 3626 3072 / (51) 
98536 3072 (51) 99978 8467 

Paula BorowskyVocê ou alguém da sua família tem 
PROBLEMAS COM O ALCOOLISMO? 
Visite-nos e conheça nosso grupo, sua 
identidade será preservada, o princí-
pio do anonimato e a nossa discrição 
e  garante sigilo absoluto das pessoas 
que vêm conhecer a irmandade. 

Nossas reuniões são abertas ao público 
em geral e qualquer pessoa pode parti-
cipar, independente de ter ou não pro-
blema com bebida alcoólica.

AA em Torres:
- Grupo Viver Sóbrio. Na Vila São João, ao lado do Salão Paroquial da 
Igreja São José Operário - Reuniões todas às quartas-feiras, às 20 horas. 
- Grupo Salva Vidas. Em Torres, na Av. do Riacho, na sede do Lions 
Clube - Reuniões segundas e sextas às 20 horas. 

GERAL

Conselho das Secretarias Municipais leva ao Estado 
proposição de um Programa de Contratação de Médicos

Pela primeira vez uma banda de 
Torres vai participar de um Festival 
de Bandas e Fanfarras que será re-
alizado no Litoral Norte. O evento 
vai ocorrer no próximo dia 22, do-
mingo, em Capão da Canoa. Quem 
informa é Rodrigo Pacheco, regente 
da Banda Marcial Alcino Pedro Ro-
drigues, anunciando que estará lá 
com a banda e que os integrantes 
estão satisfeitos com a iniciativa.

Presente nos eventos da cidade, 
motivando o público com sua músi-
ca e movimentos corporais em gru-
po, a banda do Alcino tem cerca de 

50 integrantes, com idades variadas 
do Ensino Fundamental. Conta com 
um repertório variado e é compos-
ta por instrumentos de percussão 
e pelos melódicos. Recentemente 
apresentou-se na Praça XV, durante 
comemorações da Semana da Pá-
tria e também está na programação 
da Semana Farroupilha em Torres. 
A banda já tem 45 anos.

O regente Rodrigo atua na área 
há 22 anos, comenta que a atuação 
da banda Alcino conta com total 
apoio da direção da Escola e da 
Secretaria de Educação através da 

secretária Sílvia Teixeira Pereira. Os 
integrantes estão estimulados com 
o Troféu de Participação que vão 
receber no evento. O regente da 
Alcino também atua na Banda da 
Escola Mampituba e na nova Banda 
da Maturidade Ativa do Sesc.

Torres vai participar do II Festival Aberto de Bandas 
Marciais e Fanfarras com a Banda do Alcino

Câmara oferece homenagem para artista torrense
Pastor da Igreja Assembleia de Deus também participou da tribuna da casa para apresentar seu trabalho local

Pastor Samuel Medeiros

Marcos, a homenageada e familiares, junto com a mesa diretora da Câmara  
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Elemento estaria fugindo após ser flagrado com uma motocicleta roubada na última terça-feira (10), em Torres

Na última terça-feira, dia 10 
de setembro, em Torres, uma 
guarnição da Brigada Militar 
chamou a atenção de transeun-
tes. Os policiais estacionaram a 
viatura em frente a um terre-
no baldio, na Rua Silva Jardim, 
próximo a CEEE, e isolaram par-
cialmente o lugar.  Informações 
dadas para A FOLHA foi que 
havia ocorrido um assalto nos 
arredores. Alguns transeuntes 
inclusive diziam que a pessoa 
estaria portando uma arma de 
alto calibre.

Nossa redação foi averiguar 

e captou a hora em que os poli-
ciais militares conseguiram cap-
turar o suspeito, que estava em 
cima de telhados de residências 
que dão fundos à Rua Silva Jar-
dim (e que estão de frente para 
a Avenida Benjamin Constant).

Informações passadas para A 
FOLHA por policiais no local  de-
ram conta que  os acontecimen-
tos foram diferentes. O fugitivo 
estaria em fuga, após ser abor-
dado dirigindo uma motocicleta 
roubada quando trafegava na  
Prainha. Ele então teria largado 
o veículo na rua, fugindo a pé 

após ser abordado. Após perse-
guição, o indivíduo foi captura-
do em cima dos telhados, sendo 
levado pela guarnição da BM 
para exames de corpo de delito 
e para registro da ocorrência na 
Delegacia de Polícia  torrense.

No Boletim de Ocorrência 
emitido pela Delegacia de Polí-
cia Civil de Torres, os militares 
que prenderam o cidadão  “P” 
informaram que   o mesmo 
apresentava visíveis sinais de 
demência. . A moto foi recolhida 
para ficar disponível no depósi-
to oficial.

Fugiu da Polícia e foi pego EM telhado de residência no centro de Torres

POLICIAL 

Duas prisões foram efetuadas pela BM na quinta-feira (5). Pistola, drogas e dinheiro também foram apreendidos

A noite de quinta-feira (5), 
dois homens foram presos em 
ponto de tráfico de drogas no 
bairro Guarita – em Torres. E o 
fato curioso é que, no local, tam-
bém foi apreendida uma máqui-
na de cartão de crédito e débito. 
Segundo a Brigada Militar (BM), 

responsável pela ação, o equipa-
mento era utilizada pelos trafi-
cantes para dar mais facilidade à 
venda de entorpecentes.

No ponto de tráfico, localiza-
do em imóvel na rua Ariel da Sil-
va, a BM ainda apreendeu mais 
de 240 gramas de crack, uma pis-

tola e 15 munições calibre 9mm. 
– além de balança de precisão, 
telefones celulares e um carro. A 
maior parte da droga estava en-
terrada no pátio da casa. 

*Com informações de Litoral 
na Rede

BANDIDOS UTILIZAVAM MÁQUINA DE CARTÃO DE CRÉDITO PARA VENDA DE ENTORPECENTES EM TORRES

Ação conjunta contra tráfico E LAVAGEM DE DINHEIRO acontece em Torres e 
outras duas cidades gaúchas

Na manhã desta sexta-feira, 06, o Ministério 
Público, juntamente a Brigada Militar, Conselho 
Tutelar e Polícia Civil, desencadeou uma ação co-
letiva de segurança pública, visando o combate 
do tráfico de drogas, nos Municípios de São Se-
bastião do Caí, Tramandaí e Torres.

Conforme informações do MP-RS - foram 
cumpridos 10 mandados de prisão e 20 de busca 
e apreensão. Trata-se de investigação relacio-
nada a uma organização criminosa que atua no 
tráfico de drogas e lavagem de dinheiro. Todos 
os mandados foram expedidos para pessoas com 
atuação direta no tráfico de drogas, muitas de-
las já envolvidas em ocorrências com prisões em 
flagrante.

Também foram sequestrados cinco veículos, 
duas casas e um apartamento, além do bloqueio 
de contas bancárias de 14 investigados. Até o 
momento quatro pessoas foram presas. Envol-
vidos na operação estiveram 118 Policiais Mili-
tares, 20 policiais civis, membros do Ministério 
Público, Conselho Tutelar e represente da OAB.

A operação, coordenada pela promotora de 
Justiça Cristine Zotmann, iniciou a partir de in-
vestigações sobre a possível participação de po-
liciais militares em associação para o tráfico na 
cidade de São Sebastião do Caí, o que, com as 
provas até então obtidas, não foi confirmado. No 
entanto, com o esforço conjunto entre as insti-
tuições, foi possível identificar a hierarquização 
da organização criminosa (envolvendo suspeitos 
de Torres). Entre os envolvidos, foi verificada a 
participação de uma advogada, cujo escritório 
foi alvo de busca e apreensão.

As prisões preventivas foram solicitadas pelo 
Ministério Público para a conveniência da instru-
ção criminal, para evitar a intimidação de teste-
munhas, e para a garantia da ordem pública – a 
decretação de prisão domiciliar, por exemplo, 
não evitaria que os criminosos seguissem a ati-
vidade de tráfico de drogas, já que suas casas 
eram utilizadas justamente para essa finalidade.

FONTE: MP RS

Desentendimento faz com que indivíduo seja 
ferido com facada em Torres

Na madrugada de segunda-feira (09) uma de-
savença entre dois homens acabou em tentativa 
de homicídio em Torres. De acordo com a Briga-
da Militar (BM), um dos indivíduos foi encontra-
do ferido, com um golpe de faca, na esquina da 
Av. do Riacho com a Av. Castelo Branco. 

A vítima tem 40 anos e antecedentes por 
lesão corporal e dano. Ele foi atendido por so-
corristas da Samu e encaminhado para atendi-
mento médico. O suspeito do crime, homem de 

62 anos com antecedentes criminais (por vias 
de fato, violação de domicílio, lesão corporal e 
estelionato) foi preso na Rua Salinas. Com ele 
os policiais apreenderam  uma faca e um ve-
ículo (o qua, segundo a BM, tinha marcas de 
sangue na lataria). 

O nome dos indivíduos não foram divulga-
dos, e o caso segue sendo investigado.

FONTE: Litoral na Rede
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TORRES

10ª Conferência Municipal de Assistência Social 
será realizada dia 25 de setembro

TORRES - O Conselho Municipal de 
Assistência Social em conjunto com 
a Secretaria de Assistência Social e 
Direitos Humanos de Torres convida 
a população em geral para participar 
da 10ª Conferência Municipal de As-
sistência Social que será realizada no 
dia 25 de setembro (quarta-feira), na 
Casa da Terra, das 8h às 17h30min.

As Conferências Municipais são 
espaços de caráter deliberativo que 
acontecem a cada dois anos trazendo 
os usuários para o centro do debate, 
sua realidade de vida, direitos e de-

mandas de acesso. É um espaço que 
oportuniza a participação social, as-
segurando momentos para discussão 
e avaliação da Política de Assistência 
Social, no sentido de consolidar e 
ampliar os direitos socioassistenciais 
dos seus usuários e eleição de priori-
dades.

Este ano, a 10ª Conferência traz 
como tema “Assistência Social: Direito 
do Povo, com Financiamento Público 
e Participação Social” oportunizando 
um debate abrangente, capaz de aco-
lher todas as questões que afetam o 

Sistema Único de Assistência Social 
– SUAS e sua capacidade de garantir 
proteção como responsabilidade pú-
blica.

No ato serão elencadas propostas 
para melhoria dos serviços ofertados, 
as quais serão encaminhadas às esfe-
ras competentes: Município, Estado e 
União, e às diferentes organizações da 
sociedade civil, que representam os 
usuários, trabalhadores e as entida-
des de assistência social.

FONTE: Prefeitura de Torres

Parceria da Prefeitura e Sebrae oferece consultoria gratuita para empresas
Uma parceria entre o Sebrae e 

a Prefeitura de Torres -  por meio 
da Secretaria de Trabalho, Indús-
tria e Comércio - vai promover 
o atendimento personalizado 
para as empresas do município 
no próximo dia 24, terça-feira, 
a partir das 13h. O atendimento 
será dirigido a microempresas e 
empresas de pequeno porte que 
receberão um atendimento indi-
vidual, com diagnóstico e suges-
tões para aprimorar a qualidade 

dos serviços prestados.
O atendimento será realizado 

na Sala do Empreendedor e os 
interessados devem inscrever-
-se pelo fone da Prefeitura (51) 
3626 9150 ramal 238. Conforme 
explicam os técnicos do Sebrae 
RS, a ferramenta oportuniza que 
o empresário identifique os pon-
tos que precisam de melhorias 
na gestão do negócio.

O consultor levará em consi-
deração a realidade e as neces-

sidades do negócio. A partir do 
resultado, os empreendedores 
poderão desenvolver os seg-
mentos apontados com solu-
ções oferecidas pelo Sebrae RS. 
Tudo isso será apresentado em 
um plano de ação que leva em 
consideração áreas estratégicas 
como mercado, planejamento, 
finanças, processos, pessoas, en-
tre outras.

FONTE: Prefeitura de Torres

Operação Geral de Limpeza das Praias do Sul começa pela Paraíso

TORRES - Até a próxima quarta-feira, 
18 de setembro, a Secretaria Municipal 
de Obras e Serviços Públicos deve con-
cluir a operação geral de limpeza na Praia 
Paraíso. O trabalho realizado também 
por integrantes do Programa Frente de 
Trabalho: Cidadania e Qualificação come-
çou pela Paraíso e deve contemplar todas 
as praias, até a Itapeva com todo o tipo 
de cuidado que contribuirá para a quali-
dade de vida dos moradores e veranistas. 
Na oportunidade também é verificado o 
funcionamento das luminárias.

Na manhã desta segunda-feira, 9 de 
setembro, a ação ocorreu na Avenida 
Caxias do Sul, que ficou com cara nova. 
Conforme o secretário Davino Lopes, não 
existe um cronograma exato a ser segui-
do na limpeza das Praias do Sul. A prin-
cípio deve cumprir o roteiro normal em 
direção à Itapeva. Porém, além de contar 
com as condições do tempo, explica que, 
inicialmente, de segunda a quarta-feira, a 
equipe se desloca em direção às Praias e 
que nas quintas e sextas atuam no bair-
ro Centro, na beira-mar e outros bairros, 
podendo ainda alterar o ritmo do traba-
lho devido ainda a urgência de algumas 

demandas.
Esta ação começou com uma limpeza 

geral, com atenção especial ao canteiro 
central que recebeu capina, recolhimen-
to de entulhos, pintura de meio-fio, entre 
outros. Na ocasião, as luminárias quei-
madas são trocadas. O Calçadão da Praia 

Paraíso recebe obras de iluminação que 
estão sendo realizadas no local , ao longo 
de 650 metros do calçadão. Estão sendo 
colocados 22 postes duplos em aço galva-
nizado com um total de 44 luminárias de 
LED 150 watts.

FONTE: Prefeitura de Torres

7ª Mostra de Artes traz o tema “Uma viagem ao mundo 
dos sonhos. Os mesmos contos com novos finais”

TORRES - No dia 2 de outubro, come-
ça em Torres a 7ª Mostra de Artes, even-
to realizado pela Prefeitura por meio do 
Serviço de Convivência e Fortalecimento 
de Vínculos- SCFV e Centro de Referência 
de Assistência Social- CRAS, da Secretaria 
de Assistência Social e Direitos Humanos. 
Com grande sucesso nas edições anterio-
res, a Mostra em 2019 também deverá 
brilhar com o novo tema: “Uma viagem, 
ao mundo dos sonhos. Os mesmos contos 
com novos finais”.

Na programação, que acontece em 
quatro datas alternadas no mês de outu-

bro, quatro eventos contemplam toda a 
população torrense (além da clientela da 
Secretaria de Assistência Social).

Este ano, as atividades apresentadas na 
programação eoferecidas à comunidade 
integram o resultado do trabalho realizado 
todo o ano com as crianças, adolescentes, 
mulheres e idosos inseridos nas atividades 
de grupo realizadas pelo SCFV, o que tota-
liza um público de cerca de 250 pessoas. A 
comissão organizadora dos trabalhos pre-
tende mostrar através da arte que a ale-
gria, o colorido e a diversão também são 
formas de acessar e garantir direitos.

7ª Mostra de Artes  - PROGRAMAÇÃO

02/10/2019, às 13h30 - 6º Encontro Re-
gional de Projetos Sociais para Crianças e 
Adolescentes
Local: Centro de Eventos da Ulbra Torres

17/10/2019, às 14h - 6º Encontro Munici-
pal da Pessoa Idosa
Local: Casa da Terra

22/10/2019, às 14h30 - Espetáculo com 
Grupo Armazém Cultura e Entretenimen-

to – Los Viajantes
Local: Casa da Terra

31/10/2019, às 14h30 - Espetáculo com 
Grupo do SCFV Torres – Que conto é Esse? 
Local: Casa da Terra

Exposições itinerantes: - 'Era uma vez 
Anos 40, 50 e 60' (Grupo de idosos do 
SCFV de Torres) -  'Era para Ser uma ve-
z…A reviravolta dos Contos' – (Grupo de 
Crianças e Adolescentes do SCFV de Três 
Cachoeiras  -participação especial)
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APTOS PARA FINANCIAMENTO BANCÁRIO/ 02 dormitórios, sendo 01 suíte c/ sacada, banho 
social, sala de estar/ jantar, cozinha, churrasqueira, área de serviço, lavabo, vaga de garagem 

Sobrados novos prontos para morar. 
 

          Apartamento em Torres/ RS 
02 quartos, sendo 1 suíte, 01 banheiro social.  

Com vista para o mar, 90m².           

             R$ 540.000,00 

       Exclusivo 
      Apto a duas quadras do mar 
  1 Dormitório, 1 banheiro, sala, cozinha 
   área de serviço, churrasqueira, garagem. 
          VALOR: R$ 330.000,00 

    Apartamento próximo ao fórum de Torres 
01 quarto, sendo suíte c/ opção para fazer 02 quartos. 
     Mobiliado com 01 box de garagem. 
              R$ 298.000,00 

         Casa geminada de dois andares, 
      04 dormitórios, 02 banheiros, 02 vagas. 
            Localizada na Itapeva. 
              R$ 402.800,00 

             Apartamento novo 
  03 dormitórios, 01 suíte, box duplo, nunca usado, 
           no centro de Torres 
             R$ 450.000,00 

            Cobertura em Torres/ RS 
 Alto padrão, 03 quartos, sendo 01 suíte, 01 banheiro,  
          box duplo, a 100m do mar.  
                  200m² 
              R$ 1.380.000,00 
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1-EM TORRES Apartamento de 
dois quartos,  cozinha, área de 
serviço, estar, jantar, sacada. No 
centro, próximo ao hospital. Óti-
mo para morar ou locar. Venha 
nos visitar ou entre em contato. 
COD. PZ03756 – R$ 260.000,00

2-PENZ IMÓVEIS VENDE EM 
TORRES, apartamento 1 quartos 
banheiro social, cozinha, área de 
serviço, estar living, ótima loca-
lização, próximo das 4 praças, 
e 4 quadras da beira mar! COD 
PZ01463 – R$ 220.000,00

3-APARTAMENTO em Torres:  
apartamento 1 dormitório, sala, 
cozinha, área de serviço, ba-
nheiro, churrasqueira, um box de 
garagem, uma quadra da praia. 
ÓTIMO para veranear, morar ou 
rendimentos com locações. R$ 
350.000,00. COD. PZ03763

4- VENDE em Torres, junto as 
quatro praças,  apartamento de 
um quarto,  cozinha, sala, ba-
nheiro, garagem, edifício com 
elevador. R$ 240.000,00 COD 
PZ02860.

5 – VENDE em Torres, Apar-
tamento de 03 quartos, com 
sacada, churrasqueira, sala de 
estar e jantar, cozinha, área de 
serviço, banheiro suíte e social, 
garagem. COD. PZ03546 – R$ 
480.000,00

6 – Apartamento no Centro 
de Torres, dois quartos, dois 
banheiros, duas sacadas, duas 
garagens privativas fechadas 
e com churrasqueira.  COD. 
PZ03717 - R$ 450.000,00

7 - LOJA no Passo de Torres-
-SC próximo ao Rio Mampituba, 
medindo 45,42m² de área priva-
tiva e 68,33m² de área total. R$ 
330.000,00 – CÓD. PZ03483

OBS: OS VALORES DESTAS OFER-
TAS ESTÃO SUJEITO A ALTERA-
ÇÕES

Venha nos visitar. Temos outros imó-
veis a oferecer.

Rua José Antonio Picoral, 80, Loja 04.
(51) 3626 1821 / (51) 3626 3072 / (51) 
98536 3072 (51) 99978 8467 

Paula Borowsky
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ESTADO DO 
RIO GRANDE DO SUL
Câmara Municipal de Torres

BOLETIM INFORMATIVO 
DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Vereador Carlos Alberto da Silva Jacques 
(MDB), vice-presidência do Vereador Jeferson de Jesus Santos 
(PTB), e secretaria do Vereador Rogério Evaldt Jacob (PDT), a 
Câmara Municipal de Vereadores realizou sua 27a Sessão Ple-
nária Ordinária, do 3o Período Legislativo, da 17ª Legisla-
tura, às 16h, no dia 09 de setembro de 2019. Presentes ainda, 
Carlos Roberto Machado Monteiro (MDB), Deomar dos Santos 
Goulart (PDT), Fábio da Rosa (PP), Gibraltar Pedro Cipriano 
Vidal (Gimi/MDB), Gisele Maria Duarte Rodrigues (Gisa/PP), 
Marcos Paulo Klassen (Marco da Obra/MDB), Mariete da Sil-
veira (PT), Valdemar Alves Bresolin (PP) e Valmir Daitx Ale-
xandre (PRB), ausência de Ernando Elias da Silveira (REDE).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Ofício nº 189/2019, do Poder Executivo, encaminhando respos-
tas à Indicação nº 09/2019, do Ver. Valmir Daitx Alexandre, aos 
Pedidos de Providências nº 29/2019, do Ver. Carlos Roberto Ma-
chado Monteiro, números 110 e 111/2019, dos vereadores Car-
los Alberto da Silva Jacques, Jeferson de Jesus Santos, Rogério 
Evaldt Jacob e Valdemar Alves Bresolin.
Ofício nº 188/2019, do Poder Executivo, encaminhado resposta 
à Indicação nº 19/2019, do Ver. Fábio da Rosa.
Ofício nº 192/2019, do Poder Executivo, encaminhando respos-
ta ao Pedido de Informações nº 53/2019, do Ver. Deomar dos 
Santos Goulart.
Ofício de Comissão nº 0001/2019 da Comissão de Direitos Hu-
manos e Ética Parlamentar (CDHEP)

Entrega de homenagem à senhora Patrícia Schardosim Vargas, 
que representou o Município de Torres a nível nacional e inter-
nacional, expondo o seu trabalho artístico.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
Projetos de Lei – 1ª Sessão em Pauta (Leitura)
Projeto de Lei Ordinária nº 0048/2019 do Poder Executivo 
que: Acrescenta e altera dispositivos da Lei nº 4.216, de 04 de 
maio de 2009, que dispõe sobre o estágio de estudantes em ór-
gãos da Administração Municipal.
Projeto de Lei Ordinária nº 0049/2019 do Poder Executivo 
que: Altera dispositivo da Lei nº 5.013, de 25 de outubro de 
2018, que dispõe sobre as Diretrizes Orçamentárias para o Exer-
cício Financeiro de 2019.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
Indicação:
nº 0027/2019 do Vereador Rogério Evaldt Jacob que: Sugere ao 
Poder Executivo a elaboração de projeto de lei que possibilite a 
conversão de Licença-Prêmio não gozada em pecúnia aos servi-
dores do Município, com câncer.
nºs 0028 e 0028/2019 do Vereador Gibraltar Pedro Cipriano Vi-
dal que sugere o seguinte: a) que seja encaminhado Projeto de 
Lei que "Reduz o prazo de aprovação pela Prefeitura de Obras 
Particulares"; b) que  o Executivo Municipal encaminhe  projeto 
para realizar  programa de regularização fundiária em Torres.

Requerimentos:

nºs 0134 e 0138/2019 do Vereador Rogério Evaldt Jacob que 
requer o seguinte: a) encaminhamento de Moção de Congratu-
lações ao Jornal Nortesul, pela passagem de seus 12 anos no dia 
31 de agosto de 2019; b) o encaminhamento de moção de reco-
nhecimento e agradecimento ao senhor Luciano Noronha López, 
finalista do concurso culinário "Melhor Linguiça do Brasil", por 
estar divulgando o nome do Município em rede nacional de te-
levisão.
nº 0135/2019 da Vereadora Gisele Maria Duarte Rodrigues que: 
Requer autorização para a Assessora Parlamentar, Renata Aren-
dt, Participar do Curso "Treinamento Avançado para Servidores, 
Assessores, Vereadores e Diretores, nos dias 17,18 e 19 de Se-
tembro, em Porto Alegre, Sala Inlegis.
nºs 0136 e 0137/2019 do Vereador Gibraltar Pedro Cipriano Vi-
dal requer o seguinte: a) Moção de Congratulações para a aluna 
Simoni Euzébio Nunes, do curso de Medicina da Unesc. Ela é 
uma das dez finalistas do 3º Prêmio Educação Transformadora, 
promovido pelo Pra Valer; b) o encaminhamento de Moção de 
Honra ao Mérito ao time da Escola Sagrado de Handboll, cate-

goria infantil 12/14 anos, pelo primeiro lugar na etapa regional 
dos Jogos Escolares da Juventude.
nº 0139/2019 do Vereador Marcos Paulo Klassen que: Requer a 
inclusão na ordem do dia do Decreto Legislativo nº 14 de 2019, 
que concede Título de Cidadão Honorário do Município de Tor-
res ao Senhor Elio Bittencourt, por relevantes serviços prestados 
à Comunidade Torrense.
nº 0140/2019 do Vereador Carlos Roberto Machado Monteiro 
que: Requer o encaminhamento de Moção de Pesar aos fami-
liares do senhor João Arthur de Quadros, por seu falecimento, 
ocorrido no dia 07 de setembro de 2019.

Pedidos de Informações:
nº 0059/2019 da Vereadora Gisele Maria Duarte Rodrigues que: 
Solicita ao Poder Executivo informações quanto ao atendimento 
veterinário no Município.
nº 0060/2019 do Vereador Gibraltar Pedro Cipriano Vidal que: 
Solicita ao Poder Executivo informações sobre a praça da Lagoa 
do violão, denominada Praça Alberto Teixeira da Rosa "ex giná-
sio": - Quais as verbas que vieram para a obra? - Qual foi o valor 
de contra partida?

Comunicação de Líder:

O Vereador Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, líder da bancada 
do MDB, utilizou o espaço para reportar os cumprimentos do 
partido à senhora Dione Andrea pelo esforço que despendeu para 
conseguir outro espaço para as instalações do SINE, que não 
mais poderia funcionar no endereço antigo.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES

Mariete da Silveira: Contou sobre o evento democrático que 
ocorreu em todo Estado para eleição de presidentes dos parti-
dos em cada município, citando o nome do senhor Ivan Brocca 
que assumirá a partir de janeiro a presidência do PT em Tor-
res. Comentou uma fala do Prefeito na Rádio Maristela sobre o 
projeto de lei que modificaria as funções gratificadas em cargos 
comissionados, frisando que na tramitação deste projeto sua po-
sição foi contrária. Reafirmou que não é favorável ao  projeto em 
questão, pelo fato de que foi uma conquista dos servidores que 
se destacaram nas secretarias e que foram afastados de seus car-
gos por se negarem à filiar-se ao partido do Prefeito. Lamentou 
esta situação que não configura uma política séria e sim politi-
cagem que prejudicou pessoas carentes da frente de trabalho e 
comprometeu trabalhos importantes para o município.
Rogério Evaldt Jacob: Comentou a acusação que sofreu há cerca 
de onze anos sobre a farra das diárias, processo no qual foi absol-
vido. Sobre o fato comentou a conduta de determinadas pessoas 
de má índole que julgaram e tripudiaram. Agradeceu à imprensa 
local que sempre o procurou para esclarecer os fatos e mostrar a 
verdade. Afirmou que sua postura é digna e que não se curva à 
troca de favores e cargos.

Valmir Daitx Alexandre: Mencionou o Setembro Amarelo e a 
importância de políticas públicas para atenderem as pessoas que 
sofrem de depressão. Elencou alguns sintomas do indivíduo que 
está acometido pela doença que pode levar ao suicídio. Mencio-
nou condutas irregulares para realização de procedimentos que 
deveriam ocorrer pelo SUS e estão sendo negociadas dentro do 
gabinete do Prefeito. Falou de favorecimentos de quem tem co-
nhecidos na administração e que estas pessoas são priorizadas 
deixando para trás os que não possuem condições financeiras 
para pagar. Disse que encaminhará as denúncias ao Ministério 
Público e demais instituições responsáveis para averiguar o 
caso. Finalizou afirmando que fará seu papel até o fim de seu 
mandato e frisou que as pessoas estão se acostumando com as 
condutas erradas.

Jeferson de Jesus Santos: Iniciou ressaltando o papel funda-
mental que a igreja tem na estruturação das famílias. Informou 
os eventos do partido, como o lançamento do PTB Mulher e o 
encontro que promoveu filiações novas ao PTB. Comentou que 
muitas vezes a energia e a fala despendidas na tribuna deveriam 
dar lugar a ações em prol da comunidade que passa por pro-
blemas sérios como o desemprego. Lamentou que o município 
tenha perdido a oportunidade de implantar o porto marítimo, 
projeto que possibilitaria o crescimento expressivo da cidade, 
sobretudo em termos de oferta de emprego para tantas famílias 
que passam por dificuldades. Mencionou grupos que influencia-
ram a população contra este projeto. Concluiu mencionando que 
participou da reunião na Praia Real onde foram discutidas pautas 
como o acesso à praia em questão.

Gibraltar Pedro Cipriano Vidal: Em sua fala afirmou que é 
praticamente impossível o município de Torres atrair investido-
res devido à morosidade e burocracias que impedem os proces-

sos, além dos impostos que giram no Estado, um dos mais altos 
do país. Falou sobre sua indicação para definição de prazos para 
a tramitação de projetos de infraestrutura e urbanização na pre-
feitura .

Deomar dos Santos Goulart: Disse que a Secretaria de Obras 
está mais organizada devido ao empenho dos servidores Mauro 
e Bozó, salientando que necessita de mais recursos apenas. Co-
mentou sobre a Segurança Pública do município que necessita 
de mais integração da comunidade. Ressaltou a necessidade de 
chamamento dos concursados na Guarda Municipal para auxi-
liar e desafogar os trabalhos da Brigada Militar.

Carlos Roberto Machado Monteiro: Falou sobre a pouca pro-
cura dos eleitores para realizarem a biometria no cartório eleito-
ral, frisando que o prazo vai até 13 de novembro e aqueles que 
não comparecerem terão o título cancelado e o CPF invalidado. 
Agradeceu a recolocação das placas de proibido buzinar em tor-
no do Hospital e da Igreja, que estavam caídas há tempo. Rei-
terou as palavras do Vereador Gimi sobre as dificuldades de se 
conseguir as liberações para construção e sobretudo para as em-
presas que desejam se instalar em Torres e que trarão empregos 
para a população. Mencionou ainda as construções irregulares 
que não são fiscalizadas.

Fábio da Rosa: Iniciou falando sobre a Rua Eldourado no Faxi-
nal e a promessa de calçamento que ainda não se concretizou 
para esta via, bem como no Bairro Igra Sul que aguarda obra 
de calçamento. Questionou a limpeza da Sanga Olhos D'água, 
que também aguarda uma solução. Disse que fará contato com o 
DAER para avaliar a possibilidade de instalação de tachões em 
frente a Escola Santa Rita, na Estrada do Mar, pois mesmo com 
lombada os motoristas continuam ultrapassando a velocidade 
permitida. Frisou que a mesma ação deveria ocorrer em frente a 
outras escolas do município. Tornou a falar sobre a necessidade 
de fixação das margens do valão em toda sua extensão. Citou 
outras ruas do município com demanda de colocação de base 
graduada e patrolamento como a Rua Leopoldino Bauer. Con-
cluiu falando sobre o ocorrido na 25ª Sessão, observando que o 
processo ético está sendo montado e que as partes terão direito à 
manifestar-se de forma igual.

ORDEM DO DIA
Projeto de Lei Complementar nº 0007/2019 do Vereador Gi-
braltar Pedro Cipriano Vidal que altera dispositivos da Lei nº 
3.375, de 14 de dezembro de 1999, que institui o Código de 
Obras do Município de Torres e dá outras providências. Apro-
vado.
Projeto de Lei Ordinária nº 0030/2019 do Poder Executivo 
que dispõe sobre a criação do Programa Municipal de Prevenção 
e Combate ao Mosquito "Aedes aegypti", transmissor da dengue, 
zika vírus e chikungunya, e dá outras providências. Aprovado.
Projeto de Decreto Legislativo nº 0014/2019 do Vereador 
Silvano Gesiel Carvalho Borja que concede Título de Cidadão 
Honorário do Município de Torres ao senhor Elio Bittencourt 
Moreira, por relevantes serviços prestados à comunidade torren-
se. Aprovado.
Parecer ao Projeto de Resolução nº 0004/2019 parecer contrá-
rio da Comissão Especial (Projeto de Resolução nº 04/2019) que 
altera e revoga dispositivos do Regimento Interno da Câmara 
Municipal de Torres. Aprovado o parecer.

Tribuna Popular:
Presente na tribuna popular o Pastor Samuel Medeiros, Presi-
dente da Igreja Evangélica Assembleia de Deus para falar sobre 
os projetos sociais da Igreja. Na oportunidade o Pastor contou 
que está a frente da presidência da Igreja há dois anos e agra-
deceu a recepção de toda comunidade. Disse que respeita todas 
as crenças e destacou o papel fundamental da Igreja para o bem 
das famílias.

Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 131/2009) 
e de Acesso à Informação, o presidente do Legislativo, convida 
a todos para acessarem o novo site da Câmara Municipal de 
Torres.
Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes auditivos e visu-
ais, a nova plataforma permite à população ficar por dentro dos 
principais assuntos do Legislativo:

Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

E mais! Todas as sessões plenárias podem ser assistidas em tem-
po real, através da ferramenta TV Câmara.

É mais transparência nos trabalhos da Câmara, é a comunida-
de mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse:  www.camaratorres.rs.gov.br
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Quando pensamos em acumuladores logo 
vem à nossa cabeça imagens de uma casa cheia 
de caixas, sujeira, entulhos por toda a parte. Ul-
timamente um outro tipo de acumuladores tem 
chamado cada vez mais a atenção, que são os 
acumuladores de animais. Eles acumulam prin-
cipalmente animais de estimação tradicionais, 
como cães e gatos e podem estar em sítios, ca-
sas ou até mesmo em apartamentos.

Quando ouvimos dizer que o que vale é a in-
tenção de amparar, cuidar e proteger, temos 
que pensar que na verdade nem sempre é as-
sim. Algumas pessoas perdem o controle, e de protetores acabam tornando-se opressores na tentativa 
de ajudar os tantos animais que precisam de amparo e proteção. O Transtorno de Acúmulo de Animais se 
constitui em uma doença grave, que acaba sendo muito ruim para os animais, para o próprio acumulador 
e para todos que os cercam. Este distúrbio infelizmente é muito mais comum do que imaginamos. 

O que é um “Hoarding” ou acumulador de animais? Podemos dizer que é aquele que mantém em casa 
mais animais do que tem condições de cuidar, em um ambiente superlotado e inadequado, com uma 
vida de stress constante, na maioria das vezes com fome e expostos a doenças, além de confinados em 
condições insalubres.

Desta forma, quando alguém mantém uma quantidade de animais acima do normal, sem capacidade 
de oferecer condições mínimas de nutrição, saneamento, abrigo e cuidados veterinários, o que frequen-
temente resulta em desnutrição, doenças e morte, mas negando essa incapacidade e não enxergando 
o impacto negativo que a situação causa aos animais e humanos, esta pessoa se torna um acumulador.

E o que distingue um acumulador de um protetor?
Basicamente, o que os distingue um do outro é a questão do respeito ao bem-estar dos animais e 

daquele que os guarda. Acumuladores de animais são pessoas que normalmente a partir de um evento 
traumático (perda de um ente querido, separação, perda do emprego), começam a recolhe-los indiscrimi-
nadamente sem se esforçar para conseguir um lar para os animais que retiram das ruas. Inversamente, se 
recusam a doar ou entregar qualquer animal sob sua guarda.

Como os acumuladores vão "resgatando" animais indiscriminadamente, eles vão se acumulando e se 
reproduzindo também indiscriminadamente. O pouco caso com a saúde e limpeza faz com que surjam 
doenças contagiosas entre os animais e que a situação na casa do acumulador seja incompatível com a 
vida digna de uma pessoa ou animal. O acumulador perde sua sala, sua cozinha, seu quarto, seu banheiro 
e sua cama para o lixo. Em geral, acumuladores não têm noção de sua condição, apesar de sempre dizer-
em que precisam dar um jeito na situação e que tudo fugiu do controle não se sabe como.

Porém acumuladores não são pessoas más e sim pessoas doentes. O acumulador resgata e acolhe an-
imais, normalmente cães e gatos abandonados, com a intenção de protegê-los e ajudá-los. Ele se diz 
protetor e amante dos animais e pode até passar fome para tentar alimentar os bichos. O problema é que 
ele não percebe a realidade e não tem limites, assumindo mais resgates do que teria condições. O acu-
mulador também é incapaz de enxergar que está causando sofrimento, vivendo em estado de constante 
negação da realidade. Ele realmente acredita que está ajudando e que os animais estão bem, vendo a si 
mesmo como salvador e protetor deles. Ele gosta de seus animais, a ponto de ter medo de doá-los, quer-
endo todos para si e acreditando que essa é a melhor forma de protegê-los. 

Estas pessoas têm uma condição psiquiátrica clínica chamada Transtorno de Acumulação de Animais, do 
espectro de transtornos obsessivo-compulsivos. Um acumulador pode ou não apresentar outros quadros 
psiquiátricos como depressão, esquizofrenia, transtornos de personalidade, paranoia, delírio, demência.

São poucas as pesquisas que investigam o transtorno de acumulação, porém é possível que ele esteja 
associado a problemas de relacionamento, carência e afeto, ao passo em que os animais poderiam suprir 
esse déficit. Acredita-se também que existe um desligamento emocional que não permite que a pessoa 
enxergue a situação e realmente não veja o que está acontecendo, não sinta o cheiro de fezes e princi-
palmente não perceba a dor dos animais. Não se define um acumulador por causa do número de animais 
e sim pela condição de vida precária e cruel à qual os animais são submetidos. Nenhum animal merece 
viver em ambiente superlotado que vai contra sua natureza e essa é a primeira regra que alguém deve ter 
em mente para avaliar um caso de acumulador de animais. Uma pessoa vivendo com 20 gatos em uma 
fazenda, com estrutura e alimentação adequada, não é um acumulador. Porém, uma pessoa com 20 gatos 
em uma kitnet provavelmente é.

 Acumuladores existem em todos os lugares e as ocorrências são muitas, sendo que a grande maioria 
sequer é oficialmente registrada. Por serem casos difíceis de resolver, com altas taxas de reincidência, 
tornam-se crônicos e a situação se prolonga por anos e anos, com milhares e milhares de vítimas. Não 
existem estatísticas nacionais no Brasil, mas nos EUA acredita-se que 250.000 animais tornem- se novas 
vítimas de acumuladores todos os anos. 

Nem todo acumulador chega a níveis extremos de ter o chão coberto por urina e fezes, corpos de an-
imais mortos já em decomposição ou animais presos em gaiolas e caixas de transporte. Por conta da 
gravidade, são esses os casos que viram notícia, mas não são os únicos. Se você conhecer alguém com 
características de acumulador seja persistente e mantenha o foco sempre nos animais, eles precisam de 
ajuda e muitas vezes você pode ser a única pessoa que conseguirá fazer a diferença para eles!

Como ajudar - Você pode registrar um BO de maus-tratos. Algumas cidades têm delegacias de bem-estar 
animal, mas você pode registrar o BO de maus-tratos em qualquer delegacia. Denuncie o acumulador 
para outros órgãos, como o Ministério Público (MP) que é responsável por processar crimes ambientais. 
A Vigilância Sanitária também pode e deve intervir em casos de acumuladores. 

Converse com a ATPA (Associação Torrense de Proteção aos Animais). Uma ONG normalmente sabe lidar 
com casos de maus-tratos e pode orientar e ajudar você com o caso. 

Conheça o trabalho da ATPA: 
Facebook: https://www.facebook.com/atpa94/ 
Site: https://www.atpacoracaoanimal.org/

“Acumuladores de animais: quando o amor vira doença” 

Associação Torrense de 
Proteção aos Animais

REGULARIZAÇÃO FUNDIÁRIA EM TORRES
A regularização fundiária, independentemente de bairro e vila, observa sempre 

as seguintes fases: matrícula, projeto e, por fim, o chamado processo adminis-
trativa. Elaborar os levantamentos topográficos existentes - incluindo medições 
e levantamentos das áreas, as vias de circulação, áreas (institucionais e verdes), 
além de quadras e lotes, envolve, entre outras frentes de trabalho, o atendimento 
individual dos beneficiários, a coleta de documentos e, ainda, a elaboração de 
ficha cadastral.

Em Torres, muitos dos lotes são irregulares e boa parte está concentrada no 
perímetro urbano. Credita-se esse expressivo número pelo fato de Torres ter sido 
colonizada por ocupações de áreas que pertenciam a igreja, processo que começou 
ainda na década de 1950. Boa parte foi doada ao município, que fez leilão de al-
gumas destas áreas,  e deveria  ter como  meta  zerar essa fila de lotes irregulares, 
ter um cronograma e constar no chamado Plano Local de Habitação de Interesse 
Social. 

Ter um cadastramento socioeconômico das famílias é importante. Dependendo 
do perfil apresentado, a família não terá custos para regularizar a documentação, 
com cumprimento de todas as etapas será realizada a titulação dos imóveis e seu 
envio ao cartório para abertura das matrículas em nome dos proprietários. A im-
portância da regularização fundiária é que, a partir dela, o município pode iniciar 
a legitimação e a transformação para os cidadãos que têm direito à propriedade, 
onde a prefeitura garanta a segurança das famílias que já tem o seu teto, através da 
regularização. No início dos anos 80, foram implantadas várias vilas em Torres, 
sem infraestrutura e a devida documentação. E  poderia se trabalhar para garantir a 
documentação do imóvel e levar a infraestrutura (nos casos onde não existe). Veja 
a situação de alguns bairros torrenses.

- São Francisco e Predial, com infraestrutura, e já foram regularizados os mo-
radores podem quando desejarem dar inicio ao processo de documentação de suas 
casas. Para isto, basta procurar a Associação de Moradores para encaminhar Es-
critura, ser revitalizados como consta no Plano Diretor há 25 anos, sem que  nada 
fosse feito.

- Guarita, localizado entre os dois Parques Ambientais o da Guarita e do Parque 
Estadual da Itapeva, a Prefeitura em gestão passada contratou empresa para fazer a 
regularização, foi feito o cadastramento, mas documentação não foi encaminhada 
ao cartório. Os proprietários da área se pronunciaram através de ata assinada pelo 
Ministério Público, Secretaria do Bem estar Social, Associação de Moradores, 
onde relatam que abrem mão da área em beneficio dos moradores, mas para ter 
acesso à escritura os moradores vêm fazendo processos de Usucapião individual, 
quando a prefeitura poderia fazer o coletivo baseado no Provimento More Legal. 

- Porto Alegre - o bairro havia sido desapropriado e fazia parte do Parque Es-
tadual da Guarita, mas quando o estado devolveu a área aos proprietários estava 
praticamente ocupado por posseiros. Isso gerou disputa que rola até os dias de 
hoje, e em parte vem sendo legalizado também pelo processo de Usucapião. Mas 
conta com o Loteamento Dunas, assentamento feito pela prefeitura há 30 anos e 
não regularizado, e com parte do loteamento dentro do Parque Estadual da Itapeva.

- Curtume, Stan, Salinas, São Jorge, Faxinal - além dos loteamentos irregulares, 
há assentamentos feitos pela prefeitura há anos e não regularizados. As ruas destes 
bairros têm menos de 10 metros de largura (a mínima é 12 metros), mas por se 
entender que são loteamentos antigos e há necessidade de regularização para que 
as famílias possam receber os benefícios da infraestrutura. 

- Praias do Sul -  nesses balneários, há um processo mais complicado, por serem 
loteamentos irregulares e clandestinos. Mas cabe a prefeitura a fiscalização e to-
mar providencias para agilizar documentação dos lotes.

Boa parte dos bairros da cidade precisa de intervenção municipal para a finali-
zação e entrega da documentação ao cartório e os moradores possam dar inicio à 
documentação, com autorização legislativa poderia isentar ou reduzir o custo da 
emissão da primeira escritura para esses casos, Assim  como através de projeto de 
lei isentar os beneficiados do ITBI (Imposto sobre a Transmissão Bens Imóveis).

Na regularização o município emite um contrato que tem força de escritura. 
Ai basta o beneficiado fazer o registro em cartório. Penso que, com isso, seriam 
beneficiados pela parceria a Prefeitura e todos os loteamentos sociais de Torres.

Sugestões e reivindicações podem ser enviadas para daspe@terra.com.br ou 
Rua Coronel Pacheco, 985

ULBRA e você
Dani Dos Santos Pereira 
Presidente da Associação dos Bairros de 
Torres

A VÓZ DOS BAIRROS 
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ÁRIES - São dias de mais energia, 
coragem, iniciativa e realização, aria-
no. Você pode superar coisas antigas, 
fazer coisas novas importantes, tomar 
decisões e dar muitos passos na dire-

ção de seus sonhos e objetivos. Foco no que você 
mais deseja e confie mais na vida. Um ótimo momento 
para estudos e viagens.

TOURO - É importante olhar para si mesmo 
com mais cuidado e carinho, taurino, buscan-
do mais prazer e realização em tudo que você 
fizer. São dias importantes em sua vida afeti-
va, com a promessa de novidades, mudan-

ças importantes, mais profundidade e transformações positivas. 
Mas cuidado com as expectativas.

GÊMEOS -  É fundamental organizar a vida 
doméstica para ficar mais produtivo em todo 
resto, geminiano. A semana pede para abrir 
seu coração para viver mais intensamente as 
relações afetivas. Você pode ter uma conversa 

mais profunda e viver alguma coisa muito feliz nessa área. Só não 
deixe sua cabeça brigar demais com suas emoções.

CÂNCER - Uma ótima semana para organizar 
melhor sua vida, canceriano. Comece reven-
do sua rotina, a agenda, a gestão do tempo. 
Coloque energia em resolver. Dias de oportu-
nidades grandes no trabalho e ótimo momen-

to para cuidar melhor de você. A comunicação flui tão bem que 
vale a pena aproveitar e ter as conversas mais importantes.

LEÃO - Organize-se melhor, leonino. 
Foco nas coisas práticas. Fazendo isso, 
você também terá tempo para se divertir. 
Até porque o céu do momento pede para 
você ter momentos de lazer e prazer. Além 

disso, uma movimentação importante acontece em sua vida 
amorosa. Permita-se viver com mais prazer.

VIRGEM -   É uma ótima semana para 
cuidar mais de perto dos assuntos da 
casa e da família, virginiano. Estar 
com seus pais ou com seus filhos, 
acompanhar mais de perto a vida dos 

que você mais ama. São dias de mais oportunidades 
gerais, mas com alguma ansiedade e uma pequena 
tensão entre razão e emoção.

HORÓSCOPO SEMANAL

Por Titi Vidal

LIBRA - Abra-se, libriano. A vida quer novida-
des e você pode dar o primeiro passo nessa 
direção. São ótimos dias para viagens, estu-
dos, conversas, divulgações, fazer Contatos 
e negócios. Só cuidado com o excesso de 

expectativas. Ah! E também vale escolher melhor cada pala-
vra que vai utilizar, se preocupando com cada detalhe.

CAPRICÓRNIO - Dias de ga-
nhos e resultados, capricor-
niano. Como você gosta. São 
ótimos dias para colocar mais 
energia no que é mais impor-

tante para você. Organizar sua vida financeira 
também trará uma boa sensação emocional. 
São ótimos dias para sentar e planejar o seu 
futuro.

AQUÁRIO - Dias maravilhosos para 
estar com amigos, aquariano. Mes-
mo no trabalho, tudo que você fizer 
com grupo, em equipe, dará mais 
resultados. Estar com as pessoas é 

mais estimulante. São dias de resultados concretos e 
a percepção bem clara sobre o que está ou não está 
funcionando. Foco no que está dando certo.

PEIXES - Um ótimo momento para 
colocar mais energia nas coisas que 
você mais gosta, pisciano. Corra 
atrás dos sonhos e projetos mais es-
senciais. É hora de pensar mais no 
propósito, na missão de vida, na rea-

lização pessoal. São bons dias para as relações, mas 
com alguma carência extra. Cuidado para não projetar 
isso nos outros.

ESCORPIÃO -  Que semana boa, escorpiano. 
Aproveite para seguir em frente, tomar deci-
sões importantes, fazer com que as coisas 
aconteçam em sua vida. Vale mudar de padrão, 
começar coisas novas, fazer o que for mais im-
portante pra você. Abra seu coração para novi-

dades afetivas e permita-se ser mais feliz, confiando mais.

SAGITÁRIO - Uma semana de sorte e 
oportunidades para você, sagitariano. 
Faça mais do que você gosta, mostre-se 
mais. Mas cuidado com o egoísmo e para 
não passar por cima das opiniões e neces-

sidades dos outros. O céu da semana pede para esco-
lher as melhores companhias e compartilhar mais.

VARIEDADES

(semana entre 09/09 e 16/09)
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Uma semana de variada programação para 
celebrar os Festejos Farroupilha em Torres

CTG Porteira Gaúcha, CTG Querência das Torres (na SAPT) e Prainha receberão intensa programação entre os dias 13 e 20 de setembro

Os Festejos da Semana Farroupi-
lha começam na sexta-feira, dia 13, 
e se estendem até a outra sexta, 20 
de setembro - quando celebra-se o 
Dia do Gaúcho -  com uma intensa 
programação cultural, artística e es-
portiva, envolvendo o CTG Porteira 
Gaúcha, CTG Querência das Torres 
(na SAPT) e o evento Minha Prainha 
Farroupilha (organizado pela prefei-
tura).

A abertura oficial ocorre no dia 
13, em torno das 16h30min, na 

frente da Prefeitura de Torres, com 
a participação de autoridades e do 
CTG Porteira Gaúcha. Os destaques 
ficam para o feriado do dia 20, a 
partir das 8h, com a cavalgada do 
Porteira Gaúcha saindo do Parque 
Odílio Webber Rodrigues até a 
Prainha, para atividades culturais e 
extinção da Chama Crioula. Outro 
grande destaque é a Minha Prainha 
Farroupilha que vai acontecer no 
dia 20, das 8h30min às 18h. Confira 
toda a programação:

Festejos Farroupilha no CTG Querência das Torres da SAPT
 Em parceria com o CTG 

Querência das Torres, a SAPT, 
através do seu Departamento 
de Tradições Gaúchas, terá a 
partir do dia 16 de setembro, 
os Festejos Farroupilha. A par-
tir da abertura, todas as noi-
tes, a partir das 19 horas, as 
dependências do Salão Inter-
mediário, receberá o público 
que preserva as tradições gaú-
chas. Além das invernadas de 
danças do CTG Querência das 

Torres, estarão sendo rece-
bidos outros CTGs da região, 
para apresentações. 

Na terça feira acontecerá a 
Missa Crioula; na quarta feira, 
trovadores e declamadores 
estão sendo convidados para 
participarem de música e di-
versão. Na quinta, o tradicio-
nal jantar dançante e na sexta 
feira ao meio dia o costelaço 
ao fogo de chão. Durante as 
apresentações culturais, à noi-

te, haverá roda de chimarrão, 
acompanhado de jantares tra-
dicionais. 

O Diretor do Departamento 
de Tradições Gaúchas da SAPT, 
Felix Simão, bem como toda a 
Diretoria da SAPT e CTG Que-
rência das Torres, convidam a 
população de Torres e região, 
para se fazerem presentes en-
tre 16 a 20 de setembro, para 
desenvolver as atividades dos 
Festejos Farroupilha.

PROGRAMAÇÃO - CTG PORTEIRA GAÚCHA
DIA 13/09 – SEXTA-FEIRA
16h Busca Chama Crioula, saída Parque 
Odílio
Webber Rodrigues até Prefeitura Municipal 
de Torres
Abertura oficial com presença de autorida-
des, prevista em torno das 16h30min
Retornando para Parque de Rodeios CTG 
Porteira Gaúcha.
20h Jantar no Galpão – Cardápio: Galeto 
assado com massas – Valor R$ 18,00
Organizador Piquete Bicuíras da Tradição
21h Apresentações Artísticas – CTG Portei-
ra Gaúcha.

DIA 14/09 – SÁBADO
20h Jantar Baile (Homenagem a Patrona-
gens de Gestão Anteriores )
Cardápio: Churrasco e saladas – Valor 
R$40,00
Organizador CTG Porteira Gaúcha
22h Bailanta com ‘‘Grupo Bueno Quarteto’’

DIA 15/09 – DOMINGO
14h Concurso Interno de Prendas e Peões 

Farroupilha
20h Jantar no Galpão (Entrega de Faixas e 
Crachás )
Cardápio: Entrevero com 02 pães.
Valor R$15,00 – Organizador CTG Porteira 
Gaúcha

DIA 16/09 – SEGUNDA-FEIRA
16h Sessão Solene Câmara Vereadores
19h Saída em Procissão da casa da cate-
quista Gisa
até o CTG para Missa Crioula celebrada pe-
los Padres
Ozeias Vieira e Leonir Alves, cantada pelo 
Coral União.
20h Jantar no Galpão – Cardápio: Carretei-
ro e saladas
Valor R$15,00 – Organizador CTG Porteira 
Gaúcha
21h Apresentações Artísticas CTG Porteira 
Gaúcha

DIA 17/09 – TERÇA-FEIRA
20h Jantar no Galpão – Cardápio: Carretei-
ro de charque

Valor R$15,00 – Organizador Rotary Club 
de Torres
21h Apresentações Artísticas CTG Porteira 
Gaúcha e convidados

DIA 18/09 – QUARTA-FEIRA
19h Treino de Laço Individual Aberto – Ins-
crição R$ 40,00 – 10 armadas
Troféus Braço de Ouro Farroupilha, os 10 
melhores
20h Jantar no Galpão – Cardápio: Feijoada

Valor R$20,00 – Organizador PL Piazitos de 
Torres
21h Tertúlia livre

DIA 19/09 – QUINTA-FEIRA
20h Jantar no Galpão – Cardápio: Arroz de 
Carreteiro
Valor R$15,00 – Organizador Escola Mano-
el Oliveira Carneiro
21h Apresentações Artísticas CTG Porteira 
Gaúcha

DIA 20/09 – SEXTA-FEIRA
8h Concentração no CTG Porteira Gaúcha 
para Cavalgada Desfile
Alusivo Ao dia Do Gaúcho, passagem pelo 
Parque Odílio Webber
Rodrigues até a Prainha, para atividades 
culturais
e extinção da Chama Crioula.
23h Baile no Ginásio com Sandro Coelho e 
Grupo Toque do Tchê

PROGRAMAÇÃO - CTG QUERENCIA DAS TORRES na SAPT

Dia 13/09 – SEXTA FEIRA
16h Busca da chama crioula no Par-
que Odilo Webber Rodrigues

16-09 -SEGUNDA-FEIRA no Salão In-
termediário
19 h – Roda de Chimarrão
20 h – Abertura oficial, com autorida-
des convidadas; Invernada Artística 
CTG Querência das Torres
21h – Jantar – Entrevero; R$ 15,00

17-09 – TERÇA-FEIRA no Salão Inter-
mediário
19h – Missa Crioula
20h – Jantar: Carreteiro de Charque, 
a cargo do CTG Piazitos de Torres – R$ 
20,00
20h30 – Apresentação de CTG convi-
dado

18-09 –QUARTA-FEIRA no Salão Inter-
mediário
19h – Roda de Chimarrão; Apresen-

tação de Trovadores e Declamadores
20h – Jantar: Risoto de Frango à Italia-
na – R$ 20,00
20h30 – Apresentação de CTG convi-
dado

19-9 – QUINTA-FEIRA no Salão Inter-
mediário
19h – Roda de Chimarrão
20h – Jantar: Galeto e acompanha-
mentos – RS 20,00
21h – Baile tradicionalista

Animação: Show Nativista com Dou-
glas Marques

20-09 – SEXTA-FEIRA – Dependências 
externas da SAPT
11h – Roda de Chimarrão
12h – Almoço: Costelaço ao Fogo de 
Chão

PROGRAMAÇÃO - MINHA PRAINHA 
FARROUPILHA

SEXTA-FEIRA, DIA 20
8h30 – Abertura dos estandes do Mi-
nha Prainha Farroupilha
Início da mateada Farroupilha
9h30 – Chegada da Cavalgada Farrou-
pilha
15h – Apresentações Culturais do 
CTG Porteira Gaúcha
16h30 – Fandango na Grama com 
Cantor Nativista Douglas Marques
18h – Extinção da Chama Crioula 
2019
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Passo de Torres inicia revitalização 
do entorno da Ponte Pênsil no rio 

Mampituba
A prefeitura de Passo de Torres 

deu início a execução da ordem de 
serviço as obras de revitalização 
da orla no entorno da Ponte Pênsil 
do Rio Mampituba. A ponte é um 
ponto turístico e cartão postal da 
cidade. O valor total da obra é de 
254.257,90, de recurso provenien-
te do Ministério do Turismo, por 
indicação do deputado Edinho Bez 
e trabalho de captação de recursos 
da administração municipal no ano 
de 2017.

Conforme a municipalidade, a 
obra deve ser concluída e entregue 
no prazo de 120 dias. Além do mo-
numento ao pescador, pavimenta-
ção, jardinagem e iluminação fazem 

parte dos planos de revitalização. 
De acordo com do Passo de Torres, 
prefeito Jonas Souza, “este ponto 
turístico e cartão postal da cidade 

receberá uma 'nova cara', valori-
zando o comércio e o turismo. São 
obras que irão melhorar a vida de 
nossa gente.”

Navegador Amyr Klink estará em 
Torres no Projeto Conexão de Ideias
 O navegador e escritor brasi-

leiro Amyr Klink estará no litoral 
norte gaúcho, em outubro, para 
participar do Projeto Conexão 
de Ideias 2019, realizado pelo 
Sistema Fecomércio-RS/Sesc/
Senac. Em Torres, o encontro 
acontece no dia 17 de outubro, 
às 19h30, no Centro de Even-
tos da Ulbra (Rua Universitária, 
1900). As vagas são limitadas 
e os ingressos, que custam de 
R$ 30 a R$ 70 podem ser ad-
quiridos diretamente pelo site 
www.sesc-rs.com.br/conexao-
deideias. Mais informações po-
dem ser obtidas pelo telefone 
(51) 3626-9400, no site www.
sesc-rs.com.br/torres e na pá-
gina www.facebook.com/sesc-
torres. 

Klink foi o primeiro a atra-
vessar o Atlântico Sul a remo e 

a navegar em volta da Antárti-
ca. Suas palestras e seminários 
têm como temas planejamento 
estratégico, gerenciamento de 
risco, qualidade e trabalho em 
equipe. Em 2016, lançou o livro 
“Não há Tempo a Perder”, no 
qual relata as dificuldades que 
passou para realizar seus pro-
jetos. No projeto Conexão de 
Ideias apresentará a palestra 
“Liderança e Protagonismo com 
a Vida”, que tem como objetivo 
abordar entre outros temas 
o protagonismo e as escolhas 
da vida, liderança, resiliência e 
motivação, além de dicas para 
administrar o tempo.

O projeto Conexão de Ideias 
trata-se de um circuito de pa-
lestras com o objetivo de deba-
ter importantes temas sociais 
como educação, sustentabilida-

de, bem-estar, criatividade, ino-
vação e superação. A maratona 
de encontros deve superar 88 
horas de atividades com par-
ticipação de palestrantes na-
cionais e internacionais. Mais 
informações podem ser obtidas 
pelo site www.sesc-rs.com.br/
conexaodeideias.

Conexão de Ideias - Amyr 
Klink

Data: 17 de outubro - Hora: 
19h30
Local: Centro de Eventos da Ul-
bra (Rua Universitária, 1900).
Ingressos: R$ 30 (pessoas que 
possuem o cartão Sesc nas ca-
tegorias Comércio e Serviços ou 
Empresário), R$ 35 (idosos e es-
tudantes mediante comprova-
ção), R$ 70 (público em geral).

Três Cachoeiras recebe o agrônomo e 
escritor  Sebastião Pinheiro

O Auditório da Prefeitura 
de Três Cachoeiras receberá, 
na terça-feira, 17, às 13h30, o 
agrônomo e engenheiro flores-
tal Sebastião Pinheiro. O autor e 
coautor de diversas publicações 
vai falar sobre agroecologia e 
lançar na região seu livro mais 
recente: Agroecologia 7.0.,  
num evento organizado pelo 
Centro Ecológico com apoio do 
Núcleo Litoral Solidário da Rede 
Ecovida e Teia de Educação Am-
biental Mata Atlântica.

Na bagagem, Sebastião traz 

experiências de uma vida dedi-
cada à promoção da agricultura 
ecológica, das sementes criou-
las e defesa dos sistemas ali-
mentares locais e tradicionais. 
Além da graduação formal, na 
Universidade Nacional de La 
Plata e na Escola Superior de 
Bosques, na Argentina, foi de-
legado brasileiro no Codex Ali-
mentarius das Nações Unidas 
em Haia, na Holanda. É pós-gra-
duado em Toxicologia, Poluição 
Alimentar e Meio Ambiente na 
Bundesanstalt für Getreide-, 

Kartoffel- und Fettforschung 
(BAGKF), na Alemanha.

Entre as publicações des-
tacam-se Agente Laranja em 
uma República de Banana, 
contribuições e tradução do li-
vro Biotecnologia: muito além 
da revolução verde de Henk 
Hobbelink. Em diversas carti-
lhas, tornou acessível ao gran-
de público, já na década de 
1990, temas como aquecimen-
to global, mudanças climáticas, 
biodiversidade, entre tantos 
outros.
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Crianças participam do projeto 
‘Plantar hoje para colher amanhã’

DOM PEDRO DE ALCÂNTARA 
- Mais de 35 alunos do terceiro, 
quinto e sexto anos da Escola Mu-
nicipal de Ensino Fundamental Lu-
zia Rodrigues, de Dom Pedro de Al-
cântara, participaram na manhã da 
última sexta-feira (6), de um dia de 
campo, promovido pela Emater/RS 
em parceria com a escola. A inicia-
tiva faz parte do projeto “Plantar 
hoje para colher amanhã”, execu-
tado com o apoio do Banrisul por 
meio do Programa Sementes. 

Durante a atividade - que foi 
acompanhada pelas professoras, 
a diretora da escola e os técnicos 
da Emater/RS do município – foi 
realizada a visita em seis hortas de 
alunos, além da propriedade do 
agricultor Romildo Schardosim, da 
Orgânicos Schardosim -  um pro-
dutor orgânico, certificado pela 
Opac Litoral Norte. O objetivo era 
mostrar aos alunos que é possível 

a produção de alimentos orgânicos 
em grande quantidade, gerando 
renda à família. “Os alunos ficaram 
impressionados com a variedade 
de alimentos produzidas pela fa-
mília, que passa de 45 tipos”, in-
formou a engenheira agrônoma da 
Emater/RS, Tatiane Vahl Bohrer. 

Na visita as hortas, foi possí-
vel observar na prática, o que foi 
aprendido nas atividades do pro-
jeto. “Na horta da aluna Evelyn 
Justino Daitx, na localidade de São 
Brás, percebemos como a família 
se envolveu com o projeto. O avô 
cortou alguns eucaliptos para usar 
de moirão e taquaras para cercar 
o local, que é cultivado principal-
mente pela avó da criança”, contou 
Tatiane.

Na horta do aluno Bryan Schwa-
nck Hahn - que fica no pátio da 
avó, na localidade de Porto Colô-
nia - a avó Lurdes destacou que, 

em virtude da horta, o neto está 
sempre próximo. “Ele está sempre 
por aqui comigo, mexendo na hor-
ta. Me ajuda a cuidar das plantas 
e das galinhas”, disse dona Lurdes. 
Durante a visita, o aluno fez ques-
tão também de mostrar aos cole-
gas a  produção de ovos, em um 
galinheiro próximo a horta.

Na visita na casa da família do 
aluno Lucas Hahn, além de conhe-
cer a horta, o pai do aluno mostrou 
o sistema, criado por ele, de apro-
veitamento da água da chuva, de-
senvolvido por meio de calhas. A 
água é armazenada e utilizada para 
molhar o gramado e a horta. “Co-
nhecemos também a composteira 
feita pela família e  as lixeiras onde 
é feita a separação do lixo para co-
leta do material reciclável e não re-
ciclável”, descreveu a engenheira.

No final das visitas foi feita a 
avaliação do trabalho pela diretora 

da escola, Eliane Webber, e pelos 
técnicos da Emater/RS, Tatiane e 
Paulo, onde foi possível perceber 
que a dimensão do projeto é muito 

maior do que se imaginava. “Além 
da produção do alimento, existe 
um envolvimento da família, o que 
aproxima gerações”, concluiu ela.

Curso de comida alemã é ofertado em Dom Pedro de Alcântara
Mães das crianças do Centro 

de Referência de Assistência So-
cial (CRAS) e conselheiras tutela-
res de Dom Pedro de Alcântara 
participaram, no dia 28 de agosto, 
de uma oficina de comida alemã 
promovida pela Secretaria Muni-
cipal de Assistência Social em par-
ceria com a Emater/RS. 

Durante a oficina, ministrada 
pela engenheira agrônoma da 
Emater/RS, Tatiane Vahl Bohrer, 
foi ensinado a fazer um refrige-
rante alemão denominado de 

Sprietzbier, um salgado chamado 
Rievelshach, e um waffel alemão 
doce. 

De acordo com a Secretária de 
Assistência Social, Raquel Model, 
essa iniciativa teve como objetivo 
resgatar a cultura alemã no mu-
nicípio. “Esses pratos eram feitos 
rotineiramente pelas famílias de 
imigrantes alemães que aqui mo-
ravam. Desta forma, buscamos 
reavivar e valorizar essa cultura”, 
disse ela. 

As participantes, que se mos-

traram felizes com o curso, tive-
ram a oportunidade de levar suas 
receitas para casa. “Elas saíram 
contentes e se deliciando com 
os quitutes preparados. Espera-
mos que esse aprendizado seja 
disseminado”, concluiu Raquel, 
aproveitando ainda a oportunida-
de para agradecer a parceria fre-
quente da Emater/RS. “Eles estão 
sempre dispostos para contribuir 
com a promoção do conhecimen-
to dos nossos munícipes”, finali-
zou. 

Jantar Farroupilha será promovido em Dom Pedro 
A Prefeitura de Dom Pe-

dro de Alcântara em parceria 
com as escolas do município 
(estadual e municipal) pro-
moverão no dia 19 de se-
tembro, a partir das 19h, no 

Salão Paroquial, o 1° Jantar 
Farroupilha. A programação 
contará com celebração cam-
peira, jantar tradicionalista e 
show com a banda ‘Embalo 
do Tchê’. 

Os ingressos para o jantar 
podem ser obtidos na Secre-
taria Municipal de Educação 
ou nas escolas. O valor do in-
gresso é R$ 20 reais (adulto) 
e R$ 10 reais (7 a 12 anos). 

Haverá também bebidas e 
sobremesas para vender no 
local. Todo o dinheiro arreca-
dado será destinado às esco-
las. 

Programação: 
19h – Celebração Crioula
20h30 – Jantar (Frango As-

sado, Aipim, Arroz e Saladas)
22h – Show Banda ‘Emba-

lo do Tchê -  Baile

Autoconhecimento e relacionamento interpessoal é tema de curso em Dom Pedro de Alcântara

A Secretaria de Assistência So-
cial de Dom Pedro de Alcântara 
promoverá em parceria com o 
Serviço de Aprendizagem Rural 
(SENAR) um curso de Autoconhe-

cimento e Relacionamento Inter-
pessoal. A iniciativa será realizada 
nos dias 23 e 24 de setembro, das 
8h às 12h e das 13h às 17h, no Sa-
lão Paroquial. 

A capacitação será ministrada 
pelo administrador de empresas 
e instrutor do SENAR em gestão 
de pessoas, Marco Antônio Fer-
nandes Vieira. Ele abordará temas 

referentes a competências pesso-
ais, conhecimento de potenciali-
dades e limitações, e como rela-
cionar-se melhor com os demais. 

O evento é gratuito e possui 

vagas limitadas. Para participar 
os interessados devem fazer sua 
inscrição na Secretaria de Assis-
tência Social até o dia 19 de se-
tembro. 

Terças e sextas-feiras são dias de Campeonato de Bocha em Dom Pedro de Alcântara
O Campeonato Municipal de 

Bocha tem agitado as noites de ter-
ça e sexta-feira em Dom Pedro de 
Alcântara. Com a participação de 

24 duplas/trios, a competição ho-
menageia Francisco José Behenck, 
um praticante assíduo do esporte. 

Nesta sexta-feira (13), terá mais 

uma rodada da competição, na can-
cha do Hilário, que conta com as se-
guintes disputas: Patia e Rogério x Ba-
deco e dupla; Flávio, Marino e Rafael 

x Tupa e Ricardo; Tito, Gringo e Ama-
rildo x  Jaia e Mario. Confira abaixo os 
resultados da última semana:

10/09 – terça-feira - Osni e 

Beto 0 x 24 Binho e Dedo; Kim e 
José 24 x 12 Nestor e João; Zan-
do e Ricardo 24 x 18 Leandro e 
Sidi
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ARROIO DO SAL - Na 
tarde de 06 de setem-
bro, o Prefeito de Arroio 
do Sal, Affonso Flávio 
Angst (Bolão), recebeu 
o comandante da PA-
TRAM (Patrulha Am-
biental) do Litoral Norte, 
Capitão Selva - junta-
mente com o Soldado 

Moreira. O objetivo do 
encontro foi conversar 
sobre a prevista instala-
ção do Porto Marítimo 
na cidade - debatendo 
ações para evitar inva-
sões nas áreas de APP 
(Áreas de Proteção Am-
biental). 

Conforme a Comuni-

cação do município, a 
PATRAM Litoral Norte 
colocou-se à disposição 
para o que for necessá-
rio. Já o Prefeito se diz 
disponível para que a 
Administração Munici-
pal trabalhe em conjun-
to com o comando am-
biental nesta questão.

ARROIO DO SAL

Iniciadas as aulas do PROERD em 
Arroio do Sal

As escolas Aracy Gomes 
Valim e Governador Leo-
nel Brizola, de Arroio do 
Sal, deram inicio às aulas 
do PROERD (Programa de 
Educação de Resistência às 
Drogas) na manhã de 06 de 
setembro. O programa tem 

dez encontros, ministrados 
pelo Tenente Leandro e Sol-
dado Ricardo no decorrer 
do semestre, sendo voltado 
apenas para os alunos do 5° 
ano.

Este projeto é uma par-
ceria entre o Departamen-

to Municipal de Segurança, 
Secretaria de Educação e 
Brigada Militar. O objetivo é 
transmitir uma mensagem 
de valorização à vida, e da 
importância de manter-se 
longe das drogas e da vio-
lência.

Arroio do Sal dá início às atividades 
do PROMEC

Iniciou na segunda-feira, 
09 de setembro, o Projeto 
Multi Esportivo e Cultural, 
o qual contempla diversas 
atividades no contraturno 
escolar, para alunos de 1º 
a 9º ano. Nesta segunda, a 
Escola Raimundo Fernandes 
de Oliveira recebeu a ofici-
na de Futebol com o pro-
fessor Deivid, no campo do 
S.E.R Areias Brancas. Todos 

os alunos passam por exa-
me médico antes de iniciar 
as atividades. " A Prefeitura 
Municipal agradece a parce-
ria do S.E.R Areias Brancas 
em disponibilizar o campo, 
água e banheiros para os 
alunos, durante a oficina", 
ressalta a comunicação da 
Prefeitura.

As aulas de Jiu-Jitsu serão 
realizadas no ECAS; as aulas 

de Vôlei diretamente nas 
escolas; já as aulas da Ban-
da Municipal e de Atletismo 
seguem nos mesmos locais, 
enquanto as Escolinha de Fu-
tebol ocorrerão nos campos 
próximos às escolas: Leonel 
– no campo do ECAS; Ara-
cy – no campo do União da 
Vila; Raimundo – no campo 
do Areias Brancas; Salvador 
– no campo do Atlântico.

Festa da Primavera é sucesso no 
encontro mensal de idosos

ARROIO DO SAL- A tar-
de 04 de setembro, foi 
animada na APRESUL. A 
Secretaria de Assistência 
e Inclusão Social, por meio 
do Projeto ComoViver+, 
realizou a Festa da Prima-
vera para o encontro men-
sal de idosos, com muita 
música, comidas, apresen-
tações e diversão.

O Grupo de Mães Hibis-
cos preparou uma home-
nagem e o Clube de Mães 
Amigas de Rondinha rea-
lizou uma dinâmica para 

deixar todo mundo no cli-
ma da festa. O Secretário 
de Meio Ambiente Luiz 
Carlos Schmitt palestrou 
sobre o porto marítimo e 
o Coral Vozes Iluminadas 
colocou todo mundo para 
cantar. O baile ficou por 
conta de Elpidio Lippert e 
sua turma, que agitou o 
pessoal e movimentou a 
pista de dança.

Estes encontros fazem 
parte do projeto Como-
Viver+, da Assistência So-
cial, que tem o objetivo de 

proporcionar integração e 
interação entre os idosos 
da comunidade e dos fre-
quentadores dos clubes 
de mães do município e 
ocorrem sempre na pri-
meira quarta-feira de cada 
mês.

O próximo encontro 
será dia 11 de outubro, na 
Oktobermar e, em dezem-
bro, haverá uma confra-
ternização de final de ano 
para os participantes do 
projeto, com almoço no 
CTG Rincão de Estância.

Comando da PATRAM Litoral Norte debate 
sobre previsto porto com o Prefeito Bolão

Escolas municipais recebem utensílios 
de cozinha

A Secretaria da Edu-
cação de Arroio do Sal 
continua distribuindo os 
utensílios de cozinha para 
as escolas de Arroio do Sal. 
Desta vez, o lote é de cane-

cas e xícaras mais resisten-
tes.

Conforme a Comunica-
ção de Arroio do Sal, nos 
próximos dias as institui-
ções de ensino receberão 

mais lotes de utensílios 
para melhor servir nossos 
estudantes. "Ao todo são 
mais de mil itens que serão 
disponibilizados para as es-
colas".

Executivo e Legislativo buscam recursos para 
melhorias no esgotamento sanitário

ARROIO DO SAL - O 
Vice Prefeito de Arroio do 
Sal, Adilson Vargas, junta-
mente com a Secretária 
de Planejamento Aline 
Valim, o Presidente do 

Legislativo Carlos Dias e 
vereadores entregaram 
na FUNASA (Fundação 
Nacional de Saúde) um 
projeto de concepção do 
esgotamento sanitário de 

Arroio do Sal. O Presiden-
te Ronaldo Nogueira sina-
lizou com a possibilidade 
de investimos da FUNASA 
no esgotamento do muni-
cípio.
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Empreendedores dompedrenses realizam módulo sobre acolhida no meio rural
Na última semana, o grupo de 

empreendedores de Dom Pedro de 
Alcântara realizou mais um módulo 
do curso de turismo rural, promo-
vido pela Prefeitura Municipal, por 
meio do Departamento de Gestão 
Ambiental, da Secretaria de Assis-
tência Social, e o Sindicato dos Tra-
balhadores Rurais de Dom Pedro de 
Alcântara. 

O encontro, que abordou a aco-
lhida no meio rural, além de pro-
porcionar o embasamento teórico 

concedido pelo SENAR (Serviço 
Nacional de Aprendizagem Rural), 
ofertou a visita em propriedades 
que estão se estruturando para re-
ceber turistas.   

Dentre eles estava uma proprie-
dade no Morro das Pedras que pre-
tende contar a história da imigração 
alemã, uma outra que irá estrutura 
um ‘Colhe e Pague’, e ainda outra, 
no Morro dos Passarinhos, na qual 
foi servido um almoço caseiro feito 
no fogão a lenha. 

No último dia do curso, os par-
ticipantes realizaram também uma 
apresentação das iniciativas que 
cada um pode ofertar no seu em-
preendimento para resgatar a cul-
tura local.  

Essa capacitação visa a identifi-
car e implantar negócios de turismo 
rural, ambientalmente corretos, 
aliados às habilidades e vocações do 
produtor e da sua família, com con-
sequente diversificação e aumento 
de renda da propriedade rural. 

Arroio do Sal tem novo Secretário de Educação 

Diego Dias foi nomeado o novo Secretário de 
Educação de Arroio do Sal, o qual dará continuida-
de aos trabalhos que já vêm sendo desenvolvidos 
no município. Diego é Secretário de Turismo na 
cidade e, conforme a prefeitura, "no momento ain-
da não há nomeação para a Secretaria de Turismo, 
portanto o Secretário Diego continuará assinando 
pela pasta".

 A Prefeitura de Arroio do Sal  agradece imen-
samente o excelente trabalho realizado pela ex-Se-

cretária Joelma Becker.  O motivo da saída da secre-
tária não foi detalhado.

Reunião com corpo diretivo das escolas 
municipais

E já no dia 06 de setembro, o novo Secretário 
de Educação Diego Dias reuniu-se com os Direto-
res e Vice-Diretores das escolas municipais, nas 
dependências da Secretaria de Educação. Na oca-

sião, apresentou-se e pautou a reunião 
nas relações interpessoais.  Em um 
ambiente descontraído, o Secretário 
ressaltou a relevância do respeito e di-
álogo entre a Secretaria e os gestores 
das escolas para que o andamento do 
trabalho seja produtivo e satisfatório 
para todos. 

A partir de segunda-feira, Diego 
dará início às visitas nas instituições de 
ensino e pretende estar mais próximo 
do ambiente escolar e dos profissionais 
da educação.

Novo secretário com corpo diretivo das escolas municipais
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No dia 20 de agosto, , a  Web Rádio Vale de 
Mampituba - sediada no Passo de Torres (em 
colaboração com o Jornal A FOLHA) entrevistou 
o boxeador Valmir Júnior, jovem de 17 anos que 
vem se destacando ao representar o boxe local,  
ao lado do seu técnico Dionatan Pacheco, coor-
denador do projeto ONG Construindo Gigantes, 
técnico da equipe de boxe torrense Gigantes do 
Ringue. A entrevista foi conduzida por Bryan 
Delfino, e tratou desde a etapa da Taça Santa 
Catarina de Boxe realizada no passo de Torres 
até o panorama de treinamento dos boxeadores 
da ONG Construindo Gigantes,

ENTREVISTA: Valmir Júnior/  Dionatan Pacheco
Boxeador/ Treinador da equipe 
Construindo Gigantes

A FOLHA/Radio VM -Pois então o Valmir Jú-
nior faz parte dos Gigantes do Ringue,  né ?

Dionatan Pacheco: Sim, o nome da equipe é 
Gigantes do Ringue,  é a equipe  da ONG Cons-
truindo Gigantes.  Estão na ONG aqueles  que 
conseguem se destacar e que fazem parte da 
equipe  competitiva.

A FOLHA/Radio VM: Como funcionam os 
campeonatos? Tivemos há poucos sábados  
um evento aqui na Escola Nunicipal que foi a 
4° etapa da copa SC. Como isso  funciona ? É 
por pontos?

Dionatan Pacheco - Na Copa Santa Catarina 
são várias etapas e cada etapa o boxeador que 
luta acumula pontos até o final do ano;o lutador 
que tiver mais pontuação vai ser o campeão e 
assim consequentemente.

A FOLHA/RVP -  E...  Valmir como surgiu a 
tua vontade de entrar no Boxe? Lembrando 
que o Valmir  é medalha de bronze no campeo-
nato nacional de open boxe . Sei que você trei-
na pra isso, mas, antes ,te imaginava  ser um 
dos melhores da região e até do País?

Valmir Jr -  Desde pequeno eu já gostava de 
artes marciais. Aquela coisa de criança, eu co-
mecei a treinar com uns três anos na capoeira.
Com 6 anos eu comecei um projeto da escola 
fazendo  taekwondo. Com 8 anos passei a pra-
ticar taekwondo e boxe, participando de  cam-
peonatos de taekwondo , mas  ainda não tinha 
idade suficiente para o boxe... Então, era só 
treino. Depois de um tempo comecei a me de-
dicar só ao boxe e o Dionatan, aqui -  que é meu 
primo e meu professor - trouxe essa facilidade. 
Comecei a treinar mais e realizar o sonho de ser 
campeão.

A FOLHA/Radio VM:E você Sonha em sair 
do Brasil e lutar fora?

Valmir Jr: Sim, planejo isso. O irmão do Dio-
natan já treinou e  já lutou (fora do Brasil).

A FOLHA/Radio VM: Como foi a sua primei-
ra experiência no boxe competitivo?  Já tinha 
chegado num certo ponto, em que você perce-
beu que estava pronto para competir?

Valmir Jr: Quando eu fiz o primeiro campe-
onato eu já treinava há uns três anos. Mas no 
primeiro campeonato eu perdi. Depois, com a 
experiência do primeiro campeonato, comecei 
a evoluir e trabalhando outros modos de trei-
namento. No segundo ano de competição, com 
guris de 15 a 16 anos, já participei do campeo-
nato brasileiro da minha categoria . Medalhei no 

segundo  campeonato, onde fiquei em terceiro 
colocado.. No terceiro campeonato brasileiroga-
nhei o bronze novamente.

A FOLHA/Radio VM: E foi também campeão 
no campeonato catarinense em Camboriú?

Valmir Jr - Sim, sou  tetracampeão em Cam-
boriú

A FOLHA/Radio VM Tetracampeão!? Foi  em 
maio, não? E como está sua colocação nesse ul-
timo campeonato que aconteceu em Passo de 
Torres, que é a quarta etapa?

Dionatan Pacheco - Nós temos um site que 
mostra isso tudo. Teremos mais três etapas até 
o fim do ano, e até o momento o Valmir é o 
primeiro colocado de SC – e o terceiro  no RS  , 
onde estamos começando a lutar  mais agora. 
O  ranking dele no brasileiro pode ser acessado 
pelo site da Confederação Brasileira de Boxe  Lá 
você pode  ver o ranking do Valmir Jr e seus re-
sultados em todo o campeonato brasileiro.

A FOLHA/Radio VM - E aqui em Torres e no 
Passo de Torres? vocês veem algum outro atle-
ta com possibilidade de  se destacar como atle-
ta, pois no ultimo evento que teve em Passo de 
Torres vimos muitos atletas mirins?

Dionatan Pacheco - Sim, no nosso projeto 
tem várias crianças que estão em um nível téc-
nico muito elevado. Tem até um atleta que, com 
pouco tempo de treino, já conseguiu rivalizar  
com outro atleta da mesma idade - mas que já 
tem mais de 50 lutas. Então temos atletas de fu-
turo promissor, como o Saimon Rodrigues.

A FOLHA/Radio VM: É. O Saimon Rodrigues  
é nosso melhor atleta infantil?

Dionatan Pacheco: Nosso projeto tem mui-
tas crianças. Na equipe Naja tem o Guilherme 
Bueno, que tá fazendo um bom trabalho.  Torres 
tem bastante lutadores com capacidade. Temos 
o Iago Machado, do infantil. Além do lazer, ainda 
pescamos jovens talentos do esporte.

A FOLHA/Radio VM - Entendo, além da com-
petição tem o lazer. Em todo esporte, quando 
a gente deixa de se divertir ele deixa de ser um 
esporte saudável.

Dionatan Pacheco - Exatamente, o atleta só é 
atleta quando aprende a gostar do esporte.

A FOLHA/Radio VM -E como funciona a 
questão dos treinos?

Dionatan Pacheco - Depende de cada atleta. 
O Valmir, por exemplo, treina três horas e meia 
por dia, dentro dos treinos físicos, técnicos e tá-
ticos.

Valmir Jr - Nessas três horas e meia por dia, 
cerca de uma hora, ou 40 minutos mais inten-
sos, são para trabalhar o físico.

A FOLHA/Radio VM : O cuidado com a ali-
mentação é importante, e tem todo um pre-
paro, não é? Sobre a luta, poderiam  explicar 
como funciona qual preparo, regras...?

Dionatan Pacheco: No adulto de Open Boxe 
são três rounds de três tempos - cada um de três 
minutos (com um minuto de intervalo a cada 
tempo). O atleta só pode golpear com a parte 
da frente da mão, golpear na parte da face, bar-
riga só no tronco (não pode bater nos rins, não 
pode bater nas costas e não pode bater abaixo 
da linha do calção de boxe (que tem uma tarja 
em cima do umbigo). Então tu não pode bater 

ali ou abaixo dela, porque é golpe baixo...

A FOLHA/Radio VM - Tem algumas partes 
que não pode segurar o adversário?

Dionatan Pacheco – Isso! Não pode segurar, 
que a gente chama de click - não pode segurar 
os braços ou segurar uma mão e bater com ou-
tra. Tem  essas regras. Mas sempre tem mudan-
ças...

A FOLHA/Radio VM -  Sim, daí esporte fica 
mais dinâmico. 

Dionatan Pacheco - Pois é, no intervalo de 
minuto tem a  chance de se dar um panorama 
favorável , mostrando eventual erro  do teu atle-
ta. Aí muda o perfil do que se vai fazer-

A FOLHA/Radio VM - Em outros esportes a 
torcida influencia um pouco. No boxe tem essa 
parte mais psicológica do lutador?

Dionatan Pacheco -Sim, com certeza! O psi-
cológico do boxeador é muito importante por 
que tu, que está relativamente sozinho no rin-
gue, tipo  num pedestal, onde está todo mundo 
te olhando. A questão psicológica pega bastante

A FOLHA/Radio VM -  Pois é. Na etapa da 
Taça Santa Catarina de Boxe (realizada no Pas-
so de Torres), pude perceber  que, no começo 
do primeiro round, quando o lutador tomava 
uma pressão  do oponente ficava muito difícil 
de  “reverter”... 

Dionatan Pacheco: Sim, tem atletas que sen-
tem muita essa pressão e que não conseguem 
voltar a lutar. Ficam na base do' já perdi' e ficam 
só pelo final da luta...

A FOLHA/Radio VM -  Tem também a ques-
tão dos juízes, que ficam no entorno do ringue.

Dionatan Pacheco - O cenário profissional é 
aquilo ali e não difere muito do amador para o 
profissional. A  diferença de um para o outro é o 
aumento de quantidade de rounds no profissio-
nal, conforme o atleta é mais experiente.

A FOLHA/Radio VM-  Tivemos aqui uma eta-
pa inédita no município Passo de Torres, onde 
tivemos uma noção da estrutura dos campe-
onatos. Deu pra ver que  o evento está bem 
estruturado, com um público à altura, muitos 
convidados, familiares, interessados.

Dionatan Pacheco: Esta era a intenção do 
evento, mostrar o Boxe para a sociedade local.
Veio muita gente boa, atletas de alto nível. Por 
exemplo, o atleta que lutou contra o Valmir 
também é medalhista do campeonato brasilei-

ro, e foi escolhido o melhor atleta brasileiro (da 
categoria) em 2017, em 2018 foi medalha de 
bronze. Tivemos o atleta Rafael , que foi prata 
em 2016 e, em 2017, foi medalha de bronze no 
continental . 

A FOLHA/Radio VM - Fale-nos um pouco so-
bre sua Academia, Gigantes do Ringue... conta-
tos, endereço.

Dionatan Pacheco: Nossa  academia fica  na 
Rua Elizeu Kuwer, nº 150  (no Bairro Curtume, 
em Torres) -mas  também dou aula na academia 
do CAPESCA (Torres).

Como já falamos, inicialmente tem que gos-
tar ou aprender a gostar do boxe. Depois, ir su-
bindo os degraus do aprendizado. Uma pessoa 
que começa no Boxe leva em torno de 8 a 9 me-
ses para começar a competir. O Boxe, por ser um 
esporte de contato que pode machucar,  exige 
muito treino e muita disciplina. Em competições 
é diferente da academia, que  é um local em que 
você está se preparando, treinando com prote-
ção, tendo vários profissionais te ensinando e 
protegendo. Porém, dentro da competição, é 
você, o adversário e as regras.

A FOLHA/Radio VM -  Pudemos percebe 
no evento que tivemos em Passo de Torres,  o 
respeito do vencedor por seu adversário e vice 
versa...

Valmir Jr - Geralmente quem luta  diz, brin-
cando, que estamos conversando com os pu-
nhos. Querendo ou não, colocamos as nossas 
emoções nos punhos, mas depois continuamos 
amigos. O Thiago, meu adversário nessa compe-
tição que  tivemos  no Passo de Torres, nos co-
nhecemos lutando e nos damos muito bem. Ter-
minou, bateu o gongo, nos respeitamos muito

A FOLHA/Radio VM - Além de ser um espor-
te de contato tem toda a instituição e equipe. 
OK. Então encerrando esta entrevista, agrade-
cemos ao Dionatan Pacheco e Valmir Jr pela 
presença e explicações sobre este esporte. 

Valmir Jr -  Deixo aqui meu Instagram  @val-
mirjuniorbx  ... La que postamos sobre treina-
mentos e lutas.

Dionatan Pacheco: Agradecemos o espa-
ço. Meu Instagram é @dionatanpacheco4 e 
no facebook Gigantes do Ringue. Quem qui-
ser nos contatar ou apoiar estamos à disposi-
ção e  quem quiser conhecer nosso trabalho 
e  acompanhar os treinos estamos de portas 
abertas Enfim.... Estamos prontos para mos-
trar que o boxe é muito mais que violência, é 
esporte!

Boxe pautado em entrevista com destaques 
do esporte na região de Torres

Web Rádio Vale de Mampituba (em colaboração com o Jornal A FOLHA) entrevistou o boxeador Valmir Júnior, jovem de 17 anos que vem se 
destacando ao representar o boxe local,  ao lado do seu técnico Dionatan Pacheco, coordenador do projeto ONG Construindo Gigantes
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 Entre os dias 2 e 6 de setembro 
a equipe sub-14 de handebol da Es-
cola São Domingos esteve na cidade 
de Cascavel (PR) para a disputa da 
Fase Regional dos Jogos Escolares 
da Juventude (JEJ), que envolvia 
equipes escolares do Sul , sudeste 
e centro-oeste do país. Com um de-
sempenho acima da média a equipe 
torrense sagrou-se campeã invicta 
da competição, assegurando a vaga 
para a Etapa Nacional dos JEJ. O 
campeonato acontecerá na cidade 
de Blumenau, entre os dias 15 e 20 

de novembro. 
"Queria agradecer a estas atletas 

que desde o início são apaixonadas 
por este esporte, deixando muita 
coisa de lado em razão do hande-
bol", destacou no Instagram Diego 
Bueno, o treinador da equipe (junto 
com o treinador Luan).

Sobre os Jogos Escolares da 
Juventude

Os Jogos Escolares da Juventude, 
antiga Olimpíadas Escolares, são o 

maior evento estudantil esportivo 
do Brasil. Desde 2005, reúne milha-
res de jovens com idade entre 12 e 
17 anos, do ensino público e priva-
do, para uma competição de abran-
gência nacional, e têm a importante 
função de unir esporte e educação 
em seu programa. Para isso, contam 
com uma intensa agenda educacio-
nal e cultural.

O evento conta com organização 
e realização do Comitê Olímpico do 
Brasil e correalização do Ministério 
do Esporte.

ESPORTES

Escola torrense de handebol é Campeã Regional dos Jogos Estudantis da Juventude
Equipe sub-14 de Escola São Domingos agora irá disputar finais do handebol do maior evento estudantil esportivo do Brasil

No último domingo, 8 de setembro, 
ocorreu no Uruguai, a 12ª Maratona Inter-
nacional de Punta Del Este. O evento, que 

transita pelos principais pontos turísticos 
da cidade mais charmosa de nosso país 
vizinho, reuniu cerca de quatro mil atle-

tas, de doze nacionalidades diferentes. As 
provas foram disputadas em quatro moda-
lidades, que desafiaram os competidores 

em trajetos de 5, 10, 21 e 42 quilô-
metros.

A equipe Bem Estar – Grupo de 
Corrida de Torres – RS, liderada pelo 
professor e fundador do grupo, Mai-
con Grossmann, levou 38 atletas ao 
evento, sendo trinta e seis adultos e 
duas crianças. A grande maioria nun-
ca havido participado de competições 
internacionais.

O ponto alto ficou por conta da classi-
ficação de Maicon. O atleta torrense foi o 
nono competidor a cruzar a linha de che-
gada da Meia Maratona, sagrando-se vi-
ce-campeão de sua categoria. A histórica 
participação de atletas torrenses no even-
to, colocando o nome da cidade no pódio 
de uma competição internacional, eleva 
ainda mais o nível competitivo do esporte 
em Torres e região.

Parabéns ao grupo Bem Estar e ao atle-
ta e professor Maicon, que não mediram 
esforços para representar a nossa cidade.

Grupo de corrida de Torres participa de evento no Uruguai com 38 atletas
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Representando Torres, os jovens atle-
tas do Projeto Brincar de Correr - vncula-
do a ASCORT (Associação dos Corredores 
de Torres)  participaram da etapa Litoral 
dos Jogos Escolares do Rio Grande do Sul 
(JERGS), que aconteceu dia 06 de Setem-
bro em Osório. E mais uma vez os atletas 
torrenses destacaram-se, trazendo um to-
tal de 11 medalhas de ouro para casa. 

"O forte vento foi um desafio a mais 
para nossos atletas que disputaram as 
mais variadas provas do atletismo, sendo 
que representaram suas respectivas esco-
las. Lembrando que Os atletas do projeto 
trabalham sobre supervisão de uma equi-
pe técnica altamente qualificada, com 
fisioterapia, massoterapia, acompanha-
mento psicológico, academia, quiropraxi-
sita, nutricionista e treinadores, tudo isto 
colaborando para os resultados de nossos 
atletas. Deixamos aqui um parabéns a to-
dos - atletas e equipe!" ressalta o treina-
dor Claudio Freitas.

ATLETAS ASCORT NOS JERGS

100m Rasos - Medalha de Ouro Dionatan  
Costa
 200m Rasos  - Medalha de Ouro Dionatan 

Costa
 250m Rasos  - Medalha de Ouro Alisson 
Haese 
400m  - Medalha de Ouro Henry 
400m Feminino - Medalha de Ouro Sarah 
Santos
800m  - Medalha de Prata Gabriel Silva 
1000m  - Medalha de Ouro Pedro Henri-
que 
 1000m Feminino  - Medalha de Ouro Ra-
faela De Leon
 3000m  - Medalha de Ouro Eduardo Ban-
deira 
 3000m Feminino - Medalha de Ouro 
Brenda Brum
 Revezamento 4x100m Masculino - Me-
dalha de Ouro (Caio, Eduardo, Kevim e 
Henry)
Lançamento do Disco - Medalha de Ouro 
Nicolas Santos  

PATROCÍNIO : Torres Calçados  / CFC Torres 
RS / Construtora Monte Bello  /  Pompeu 
Materiais Construções e Serviços  / Nossa 
Casa Imobiliária  / RMS Telecom / Labo-
ratório Da Rocha  / Over Bike  / Lavande-
ria Lavex Clean / Imobiliária Lummertz  / 
Klein Bicicletas /  COMDICA / SOSSEG /  
Novo Lar Imobiliária /  VCA MAGGI 

EQUIPE TÉCNICA: JB Clínica Quiropraxia 
/ Welle Fisioterapia /  Academia Kirra Ca-
pesca / Clinica Praia Grande  / Massotera-
peuta Dirlene Girelli/ Proforma Fisiotera-
pia  / Psicólogo  Vitor Luiz Job dos Santos  
/ JP Soluções Tecnológicas / Nutricionista 
Isadora Azambuja / Nutricionista Diandra 
Valentini

APOIOS: Águia Contabilidade  / Papelaria 
Atlântica / SESC Torres – RS  /  Studio Fit-
ness / Academia Corpus Fitness / Clezar 
Junior Engenharia e Construções  / Brasília 
Grill  / Sinto e Cepento /  Protelim Piscinas 
Torres  / Co2 Grupo de Corrida  /  Grupo 
Bem Estar de Corrida /  Frederico Maciel / 
Marcio Souza/ Jornal A FOLHA Torres

ESPORTES

Atletas torrenses conquistam 11 medalhas de ouro 
na etapa Litoral dos Jogos Escolares do RS (JERGS)

Representando suas escolas, atletas Ascort dominaram regional em Osório, no último dia 06 de setembro

Na última Sexta-feira, 06 de setembro, 
ocorreu a etapa classificatórias do Litoral Nor-
te nos JERGS (Jogos Escolares do RS). As pro-
vas de atletismo ocorreram em Osório, e os 
atletas de Arroio do Sal representaram muito 
bem o município. Competiram representantes 
das Escolas Municipais Governador Leonel Bri-
zola, Aracy Gomes Valim, Santos Salvador de 
Mello e Raimundo Fernandes de Oliveira bem 
como jovens atletas das Escolas Estaduais José 
de Quadros e Professor Dietschi.

Ao final da etapa, os alunos de Arroio do 
Sal trouxeram para casa nove medalhas de 
ouro, duas de prata e cinco de bronze. Para-
béns a todos alunos e professores pelo esforço 
e dedicação.

Atletismo de Arroio do Sal - Resultados no 
JERGS Litoral Norte

Ana Júlia do Santos Czeczot – 1º lugar no ar-
remesso de peso infantil feminino (Dietschi)
João Vitor Coelho Fagundes – 1º lugar nos 75 
metros masculino infantil (Salvador)
Nicolas Lima de Aveiro – 3º lugar no reveza-
mento 4x100 metros (José de Quadros)
Brenda Rodrigues – 1º lugar nos 3000 metros 
juvenil feminino (José de Quadros)
Jonathan Costa – 1º lugar nos 100 e 200 me-
tros juvenil masculino (Aracy)
Lucas Jesus – 2º lugar no arremesso de dardo 
juvenil masculino (Raimundo)
Gustavo Ribeiro – 3º lugar no revezamento 
4x100 metros juvenil masculino (José)
Vitória Manuela – 3º lugar no 250 metros in-

fantil feminino (Salvador)
Artur de Oliveira – 2º lugar no arremesso de 
peso infantil masculino (Diestchi)
Dionatan Alisson – 3º lugar no salto em dis-
tância infantil masculino (Aracy)
Virginio Mauricio – 1º lugar no 400 metros 
juvenil masculino (Salvador)
Alisson Morais – 1º lugar nos 250 metros in-
fantil masculino (Salvador)
Rayssa de Rosa – 3º lugar nos 75 metros in-
fantil feminino (aracy)
Felipe da Cunha – 1º lugar nos 800 metros ju-
venil masculino (José)
Leini da Silva – 1º lugar no salto em distância 
e 100 metros juvenil feminino (José de Qua-
dros)
Kailane Ferreira – 1º lugar nos 200 metros ca-
tegoria juvenil feminino (Raimundo)

No atletismo, jovens de Arroio do Sal conquistaram 9 
medalhas de ouro na classificatória Litoral do JERGS
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Em Torres, neste próxi-
mo domingo (15 de setem-
bro), os jogos da Segunda 
Divisão do Municipal de 
Futebol 2019 ocorrem nos 
campos do Complexo Boa 
União (Grupo A) e no Está-
dio Balbinão (Grupo B). No 
Boa União, às 13h15min se 
enfrentam Guarita X Fer-
ropel e às 15h15min Pe-
queno X Amigos do Adri. 
E no Estádio Balbinão, às 
13h15min jogam São Bráz 
X CEI e às 15h15min, Mara-
canã X Heineken.

No domingo passado (8 
de setembro), pelo gru-
po A se enfrentaram, no 
Estádio Evaldo Santos, 

às 13h15min, Guarita 1 
X 2 Amigos do Adri e às 
15h15min, Pequeno 5 X 2 
Ferropel. No mesmo dia, 
pelo grupo B, jogaram às 
13h15min, no Complexo 
Boa União, São Bráz 2 X 1 
Heineken e às 15h15min, 
Maracanã 1 X 2 CEI.

Contando com 180 parti-
cipantes, num total de oito 
clubes, os dois jogos da se-
mifinal da Segunda Divisão 
do Municipal estão previs-
tos para o dia 22 de setem-
bro e a final para o dia 29 
de setembro. A realização 
do evento é Prefeitura Mu-
nicipal com o apoio da Liga 
de Futebol Torrense.

ESPORTES

Ascort com bons resultados na  3ª Meia Maratona do Litoral Norte
No dia 08 de setembro, os 

atletas da Ascort (Associação 
dos Corredores de Torres) 
representaram Torres na  3ª 
Meia Maratona do Litoral 
Norte. A prova foi disputa-
da em Tramandaí, nos per-
cursos de 3km e 21km, nos 
21km. 

Representando a associa-
ção torrense, Anderson Ama-
ral fechou em 3° Lugar Geral 
e Rodrigo Santos ficou em 
6° Lugar Geral (e 1° Lugar na 
sua categoria). Já nos 3km, 
o atleta José Daniel venceu, 
liderando a prova do come-
ço ao fim. "Já no sábado dia 

07 de Setembro, tivemos o 
atleta torrense Maicom Reis 
se saindo bem no Circuito 
Trilhas e Montanhas (Etapa 
em Nova Roma do Sul), fe-
chando em 7° Lugar Geral e 
2° Lugar na sua categoria" 
complementou o treinador 
Cláudio Freitas

Terceira rodada da Segunda Divisão do Municipal 
em Torres acontece no domingo

Comunidade e Vila Nova disputam a final do Municipal de 
Futebol de Três Cachoeiras

O primeiro jogo da final do 
31° Campeonato Municipal de 
Futebol de Campo - Taça Cassi-
miro Valim Rodrigues, em Três 
Cachoeiras, será no próximo 
domingo, 15 de setembro, no 
campo do Lajeado, as 15h15. 
Antes do jogo principal, às 14h, 

ocorrerá ainda uma partida 
preliminar entre os Amigos do 
Fabinho X Veterano 50 - São 
José de Capão Novo. 

No último domingo (8), as 
partidas da semifinal ocorre-
ram no campo do Pontal. Na 
disputa entre Comunidade 

e Santo Anjo, o Comunidade 
venceu de 3 X 0, com dois gols 
de Lucas Bauer e um de Lucas 
Almería. Já no confronto entre 
Vila Nova e Bela Vista, o Vila 
Nova ganhou de 7 X 0, com gols 
de Jeferson Monteiro (3), Luan 
Borges (2), Murilo Oliveira e 

Talles. 
Assim, quem vai em busca 

do título são os times do Comu-
nidade e do Vila Nova. A parti-
da contará com a arbitragem 
da Confederação Brasileira de 
Futebol.  

Confira abaixo os confron-
tos do dia 15 de setembro (do-
mingo)

14h – Jogo preliminar - Ami-
gos do Fabinho X Veterano 50 
(de Capão Novo)

15h15 – Final - Comunidade 
X Vila Nova 

Psicólogo

Amigos do Adri venceu por 2 a 1 sua partida contra o Guarita 

Municipal de Futebol de Dom Pedro de Alcântara segue para 3ª rodada
A terceira rodada do Cam-

peonato Municipal de Futebol 
de Campo de Dom Pedro de Al-
cântara – Taça Neri Pedro Hahn 
- será realizada no próximo do-
mingo (15), às 13h30, no está-
dio do Caldeirão. As disputas 
serão entre os times do Mata 
Boi X Aimoré e Cruz Vermelha 
X Mata Verde. 

No último domingo (8), os 
confrontos foram entre Gaú-

cho e Mata Verde, sendo que 
o Gaúcho venceu de 2X0 com 
gols de Roger e Nicolas. Já na 
partida entre Mata Boi e Cruz 
Vermelha, o Mata Boi perdeu 
de 2X4. Os gols do Cruz Verme-
lha foram marcados por Jonas 
Bauer, Beleco, Michael e Nata-
nael. Os do Mata Boi foram por 
Jean e Rafael. 

O campeonato, que é pro-
movido pela Prefeitura Munici-

pal, integra cinco equipes, sen-
do elas Aimoré, Cruz Vermelha, 
Gaúcho, Mata Boi e Mata Ver-
de. 

Confira as partidas do próxi-
mo domingo (15) – Estádio do 
Caldeirão:

13h30 – Mata Boi X Aimoré
15h30 – Cruz Vermelha X 

Mata Verde
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O que é uma viagem sem a comida 
típica do local?
Você está passeando pela rua do lugar e 
sente um cheiro diferente e já procura 
de onde está vindo. Numa cidade 
tur ís t ica ,  i s to  é  bem comum e 
igualmente muito fácil de encontrar  a 
origem do cheiro.
Pelas ruelas do centro da cidade de 
Praga você se depara com uma iguaria 
desconhecida para a maioria dos 
brasileiros. Ela está em quase todo o 
lugar para onde você olha.
O nome é tão estranho quanto o próprio 
alimento, Trdelník, (soa assim como 
'tréudnique').
Ele é um pãozinho no formato de um 
cano, com cheiro e sabor semelhante a 
um pão “canelinha” (massinha doce 
com canela) aqui do RS. 
Este pãozinho pode ser comido puro ou 
c o m  a c o m p a n h a m e n t o s  c o m o 
chocolate ou sorvete.
O tal pãozinho está na República 
Tcheca desde o século 18, e é bem 
frequente em Praga e em outras cidades 
menores como Cesky Krumlov e 
Karlovy Vary.
A receita do Trdelník é simples, a 
receita original veio da Transilvânia 
(atualmente, Romênia) e lá o seu nome 
era kurtsos kalacs. Mas foi em Skalický, 
na Eslováquia, que nasceu a versão 
como é conhecida hoje, graças ao 
general húngaro reformado, József 
Gvadányi, que resolveu colocar em 
prática seus dotes culinários. Em 2007, 
Skalický, que fica na fronteira com a 
República Tcheca, fez o pedido de 
registro dessa gostosura como uma de 
suas especialidades.

diário bordoawww.facebook.com/diarioabordo/
ronidalpiaz.blogspot.com/

RoniDalpiaz

ICD

O nome Trdelník vem de trdlo, uma 
espécie de rolo de madeira onde a 
massa é enrolada para ganhar o 
formato oco que lhe é peculiar. Ao 
longos dos anos, a receita foi sendo 
aprimorada e, na cidade natal, onde 
tem até uma associação para preservar 
sua receita, passou a ser chamada de 
skalický trdelník.
Além do Trdelník, outra iguaria bem 
c o n h e c i d a  e  e n c o n t r a d a 
principalmente nos restaurantes 
típicos na República Tcheca é o 
Goulash.
O Goulash é uma espécie de carne de 
gado ensopada, cortada em cubos 
cozida em gordura quente, com 
farinha, cebola e especiarias, e muita 
pimenta. Ela lembra muito a nossa 
«carne de panela».
Na verdade, o Goulash, Gulache, 
Gulasch (em alemão) ou Gulyás, não 
tem origem na República Tcheca, ele é 
Húngaro, mas é bem popular também 
na Áustria e, em geral, em toda a 
extensão do antigo império austro-
húngaro. 
Na República Tcheca o Goulash vem 
sempre acompanhado de outro 
alimento bem comum por lá, o 
Dumpling. Os dumplings são uma 
espécie de pão em forma de uma massa 
e s p o n j o s a ,  q u e  s e r v e  d e 
acompanhamento para todos pratos de 
carne (de porco ou de boi maturada) 
com caldo. Ele absorve o suco e aí sim 
adquire um "temperinho". Ele está 
para os tchecos assim como o arroz 
branco está para os brasileiros. 
Eu gostei!

Memórias da cidade

Saiu no jornal há setenta anos

NOTÍCIAS CURTAS

Cinema em Torres
Em 27 de Abril de 1949 o 
C i n e  M a r a j ó  d e 
propriedade de Sr. Ídio 
K. Feltes, conhecido 
fotógrafo da cidade, 
reabre sua temporada, 
funcionando aos Domingos, 
Sábados e quartas-feiras.

Advertência
No mesmo mês o jornal 
publicava uma advertência 
a o s  f a b r i c a n t e s  e 
c o m e r c i a n t e s  d e 
aguardente. O fisco 
federal «solicitava» a 
cópia autêntica do 
movimento da produção de 
seus engenhos, no prazo 
de um mês.  E avisava aos 
que por algum motivo 
« e s q u e c e s s e m »  d o 
compromisso, o fisco lhes 
aplicaria uma multa de 
Cr$ 400,00.
Solicitava, também, a 
todos os comerciantes e 
fabricantes de álcool e 
aguardente, farmácias e 
o l a r i a s ,  q u e 
apresentassem a coletoria 
federal as guias para o 
r e g i s t r o  d e  s u a s 
patentes, e claro, o 
pagamento do imposto do 
corrente mês.

Saiu no jornal há setenta anosSaiu no jornal há setenta anosSaiu no jornal há setenta anos

A COMIDA E A VIAGEM – PARTE 2 - TRDELNIK E GOULASH

FotoRevelada

Perdeu o rumo?
É só chegar à beira mar na 
Prainha que tem uma placa para 
te orientar.
Uma placa não!
Diversas placas coloridas 
indicando e motivando quem 
por ali passar. 
Boa iniciativa do criativo artista 
(artesão) @alessandroplacas  
que faz e vende seu produto no 
calçadão da Prainha.

(51)980403087

Pintura à óleo para grupo de alunos 
iniciantes ou com pouca experiência.

Venha fazer parte desse grupo! 
Sem mensalidade, 

você só paga o material consumido.
Grupo reduzido, apenas 5 alunos, 

para esta modalidade. 
Informações somente pelo whatsApp
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